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Mensalão e 
Cachoeira terão 
impacto sobre 
eleições, diz mi-
nistro da Justiça. 

Concursos pú-
blicos iniciam 
a semana com 
quase 25 mil 
vagas abertas.

Dilma Rousseff 
visita Santa Ca-
tarina e dá fôlego 
para oito rodo-
vias federais.

Educação 
vai discutir 
cumprimento 
do piso salarial 
de professores. 

Governo anunciou 
na última segunda-
feira medidas de 
estímulo ao setor 
automotivo. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  55.072                     600.000
20   20.107                    12.000 
30   50.070              9.000
40  64.854               8.100
50    71.882                7.698

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda,terça, quarta,quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

time do CoRaÇÃo
CORINTHIANS/SP

quarta e sábado

terça e sexta

PRimeiRo SoRteio

SeGUNdo SoRteio

 LotofáciL

 quina 

 federaL

 MeGa-Sena

 tiMeMania

LotoMania

duPLa Sena

 Concurso 755  21/05

 Concurso 2902  21/05

 Concurso 4659  19/05

 Concurso 1390  19/05

 Concurso 316 19/05

 Concurso 1246  19/05

 Concurso 1073  19/05

LoteRia

Gratidão e comprometimento
Após 11 meses de existência, hoje circulamos com a 100ª edição do nosso jornal. Todas as 

quartas-feiras e sábados temos o compromisso de levar até os lares, comércios, escolas e outros 
estabelecimentos, uma fonte de informação diversificada, que a cada edição busca a inovação.

Até aqui, pouco tempo se passou e muita coisa evoluiu. Iniciamos com um propósito claro de 
sermos porta-vozes da comunidade e é isso que tem nos mantido entusiasmados para continuar 
fazendo um jornalismo sério, sempre ouvindo ambos os lados da notícia, não importando quem 
quer que seja. 

Evoluímos em conteúdo, em layout, diagramação, no setor comercial, enfim, na apresentação 
deste veículo de comunicação. Buscamos alcançar sempre o melhor para satisfazermos os nossos 
leitores e assinantes. Hoje, completando 100 edições, reafirmamos o nosso compromisso de seguir 
nesta mesma linha editorial e ouvindo os anseios das comunidades.

Gratidão e comprometimento, esses são os sentimentos que temos expressado ao longo da nossa 
curta caminhada.  

Obrigada leitores do O Líder! São vocês os responsáveis pelo nosso crescimento, pela nossa evo-
lução e pela nossa existência. É por vocês que trabalhamos sem medir esforços, sem ter medo de 
encarar a verdade, levantando questões pertinentes e importantes que envolvem a sociedade e aler-
tando sobre os problemas existentes. 

Essa é apenas uma marca. Com certeza vamos comemorar muitas outras ao longo da nossa 
história.   
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Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

ediÇÃo 100
Hoje levamos até nossos eleitores a edição de número 100 do Jornal o Líder. É com 

muita alegria e com cada vez mais comprometimento que alcançamos esta marca. Hoje 
reafirmamos o nosso compromisso de fazer um jornalismo sério e voltado para os an-
seios da comunidade. obrigada aos nosso leitores!

Novo presidente 
do TRESC tem 
missão de aplicar 
a Lei da Ficha Limpa

Com o desafio de comandar o processo elei-
toral em Santa Catarina, o desembargador Luiz 
Cézar medeiros tomou posse na segunda-feira 
(21) como presidente do tribunal Regional elei-
toral (tRe-SC). em seu discurso, o magistrado 
se comprometeu a dar continuidade ao trabalho 
desenvolvido pelo ex-presidente Solon d’eça 
Neves, morto no dia 23 de abril.

medeiros afirmou que assumir o tribunal 
nessas condições lhe trouxe um pouco de "apre-
ensão" e "tristeza", mas que sua motivação é 
estar à frente de uma instituição como o tRe 
e fazer uma grande eleição. ele confirmou que 
chegar à presidência era um desejo, que acabou 
se concretizando prematuramente, em referên-
cia ao falecimento dos desembargadores irineu 
João da Silva e Solon d’eça Neves. destacou, 
ainda, a posse do desembargador eládio torret 
Rocha aos cargos de vice-presidente e correge-
dor não somente como um colega com quem di-
vidirá a direção do tribunal, mas um amigo que 
conhece há 25 anos. 

além do trabalho de organizar uma eleição 
em todos os municípios do estado, medeiros 
terá o desafio de comandar a primeira eleição 
em que a Lei da Ficha Limpa será aplicada. ape-
sar da inovação e dos possíveis questionamentos 
de candidaturas, medeiros acredita na tranquili-
dade do processo, pois os juízes catarinenses já 
estariam alinhados ao entendimento do tribu-
nal Superior eleitoral (tSe). 

 Jessé Giotti / Agencia RBS

CaRRoS Com iPi 
RedUZido

o Diário Oficial da União publi-
cou nesta terça-feira (22) o decreto 
que reduz a alíquota do imposto so-
bre Produtos industrializados (iPi) de  
carros e utilitários. a redução faz parte 
de um pacote de medidas anunciado 
na última segunda-feira (21) pelo Go-
verno para estimular a economia.

as medidas são voltadas ao setor 
automotivo e à indústria de bens de 
capital, segmentos diretamente afe-
tados pelo agravamento da crise in-
ternacional. o pacote também inclui 
a redução das alíquotas do imposto 
sobre operações Financeiras (ioF) 
incidentes sobre o crédito para pessoa 
física e das taxas de juros do Programa 
de Sustentação do investimento (PSi).

de acordo com o ministro da Fa-
zenda, Guido mantega, as medidas 
vão contribuir para melhorar a ofer-
ta de crédito na economia e permi-
tir que o setor de veículos retome o 
desempenho verificado nos últimos 
anos.

No caso de carros até 1.000 cilin-
dradas, a alíquota do iPi foi reduzida 
de 37% para 30%, desde (22). Para as 
empresas habilitadas no regime au-
tomotivo, a alíquota passa de 7% para 
zero. a medida é válida até 31 de agos-
to deste ano.

 intrometendo.com

LiÇÕeS de Vida
“quem só tem o espírito da 

história não compreendeu a lição 
da vida e tem sempre de retomá-
la. É em ti mesmo que se coloca o 
enigma da existência: ninguém o 
pode resolver senão tu!”

Friedrich Nietzsche

Até a próxima!

Brasil está entre os quatro líderes mundiais em 
construções sustentáveis

o Brasil já ocupa a quarta posição no ranking mundial de construções sustentáveis, de acordo com o 
órgão internacional Green Building Council (US GBC). “Começa a despontar como um dos países líderes 
desse mercado, que vem crescendo muito nos últimos anos”, disse à agência Brasil o gerente técnico do GBC 
Brasil, marcos Casado.

o primeiro prédio sustentável brasileiro foi registrado em 2004. o conceito começou a ganhar força, po-
rém, a partir de 2007. de 2007 até abril de 2012, o Brasil registra um total de 526 empreendimentos sustentá-
veis, sendo 52 certificados e 474 em processo de certificação no US GBC. até 2007, eram apenas oito projetos 
brasileiros certificados.

o ranking mundial é liderado pelos estados Unidos, com um total de 40.262 construções sustentáveis, 
seguido pela China, com 869, e os emirados Árabes Unidos, com 767. 

Para Casado, as construções sustentáveis são uma tendência mundial. “a gente tem hoje, só em certifi-
cação Leed (Leadership in energy and environmental design) no mundo, mais de 60 mil projetos. então, 
é uma tendência muito grande e a gente percebe que esse número cresce a cada dia”. desde agosto do ano 
passado, vem sendo registrado pelo menos um projeto por 
dia útil no Brasil, buscando certificação. 

Para os moradores de prédios sustentáveis, também há 
benefícios, declarou. “Para o usuário comercial ou residen-
cial, a grande vantagem está no custo operacional, porque 
eu reduzo, em média, em 30% o consumo de energia, entre 
30% e 50% o consumo de água, além de diminuir a geração 
de resíduos”. o custo operacional fica, em média, entre 8% 
e 9% mais barato do que em um prédio convencional. Por 
isso, relatou Casado, os prédios sustentáveis são mais valo-
rizados pelos construtores e apresentam preço mais alto. “a 
contrapartida vem no custo operacional. acaba sendo mais 
barata a operação e ele equilibra esse custo financeiro”.
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Luciane Mozer

Fique por DentroPainel do Leitor

Lembranças

desmanche ou novo pacto da Federação?
*Sérgio Alves de Oliveira 

Correndo ao lado da propalada reforma tri-
butária, a chamada revisão do pacto federativo é 
a que mais está na boca dos políticos em todos os 
níveis, principalmente estaduais e municipais. Não 
é nada difícil concluir que uma coisa está ligada à 
outra.

Sabe-se que do “bolo” tributário arrecadado, 
bem mais de metade fica com a União Federal, 
sendo as sobras divididas entre estados e muni-
cípios. o Brasil é federação somente no papel. Na 
prática é um estado unitário. Basta conferir essa 
verdade na própria Constituição.

Na verdade é utopia imaginar pudesse a União 
sustentar o enorme aparato administrativo e com-
petências que hoje lhes são próprias, abrindo mão 
das suas receitas a favor dos estados e municípios. 
Significa dizer, portanto, que uma eventual redivi-
são de receitas, principalmente tributárias, jamais 
aumentaria o tamanho do bolo tributário. isso di-
minuiria a receita da União e compensatoriamente 
aumentaria as dos estados e municípios.

Como, assim, a União poderia continuar hon-

rando as suas obrigações financeiras e sustentando 
a sua máquina administrativa tão cara e de tama-
nho descomunal? Parece que nada resolveria pas-
sar para essas entidades político-administrativas 
inferiores as “obrigações” da União corresponden-
tes aos recursos repassados. assim os estados e 
municípios continuariam na “eme”. talvez até pio-
rasse suas situações.

Herdariam eles, por exemplo, folhas de paga-
mento milionárias que nem os países de primeiro 
mundo têm. Já que só por isso a receita do bolo tri-
butário total certamente não aumentaria, restaria 
à União “incrementar” sua arrecadação tributária, 
para “compensar”as perdas havidas com as refor-
mas, piorando muito uma situação já insustentável 
pela sociedade civil: o terrorismo tributário a que 
está sujeita.

Não há nenhuma viabilidade de reforma tribu-
tária nem de revisão do pacto federativo sem que 
ocorram medidas totalmente fora das cogitadas e 
das que se têm conhecimento. talvez por algum 
“milagre”, sim. mas estes são difíceis.

esse papo de revisão do pacto federativo vem 
de tão longe que já encheu o saco. em 1999 o en-

tão governador do RS, olivio dutra, batia muito 
nessa tecla. eu era assessor jurídico da capacitada 
Secretária de energia, minas e Comunicações, Sra. 
dilma Rousseff. Lá pelas “tantas” não me contive e 
mandei-lhe um documento formal dando “força” 
a meu governador por essa constante reclamação. 
mas fui um pouquinho mais longe, propondo o 
simples rompimento com a federação e a fundação 
de um país próprio. É claro que a resposta espero-a 
até hoje.

todos devem ter acompanhado pelos jornais 
mais sérios de outros estados (exceto os do RS) 
os resultados das pesquisas feitas nas três capitais 
do Sul sobre a questão da separação dessa região. 
Venceu o Sim, para surpresa dos próprios separa-
tistas, uma vez que nas capitais a receptividade da 
proposta é bem menos intensa que no interior.

Para que nunca se alegue que a proposta se-
cessionista do Sul estaria contrariando a previsão 
constitucional brasileira de não poder ser abolida, 
através de emendas constitucionais, a FoRma Fe-
deRatiVa de eStado, lembro que em princípio o 
projeto da UNiÃo SUL-BRaSiLeiRa prevê a forma 
federativa de estado. mas seria uma FedeRaÇÃo 

de mUNiCÍPioS, não de estados-membros-Vassa-
los, atribuindo-se-lhes muito mais competências e 
recursos que as dos estados e municípios de hoje 
SomadoS. Seria, assim, a inversão da lógica ad-
ministrativa, bem salientada pelo Presidente do 
movimento o Sul é o meu País, Celso deucher, em 
reportagem da Gazeta do Povo (PR) de 19.2.2012.

É verdade que na sua quase totalidade os polí-
ticos e todos os outros que mamam nas tetas dessa 
federação não querem, nem admitem discussão 
sobre essa alternativa. mas também é verdade que 
apesar de alguns óbices previstos nas leis escritas 
em Brasília, inclusive a Constituição vigente, pre-
ceitua que todo o PodeR emaNa do PoVo. 
Significa dizer, o Povo tem inclusive soberania 
constituinte. tem soberania para deliberar sobre a 
criação de um país próprio. São recursos que estão 
ocorrendo em várias partes do mundo. Não impor-
ta que os políticos e a própria Justiça sejam contra.

Chegou a hora, meu Povo Sul-Brasileiro…

* Sérgio alves de oliveira é 
sociólogo, advogado e membro fundador 

do GeSuL (Grupo de estudos Sul Livre)

Que tal ser 
“Consumidor Tudo 

de Bom”?

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Lançamento da pedra fun-
damental para construção da 
Prefeitura municipal de ma-
ravilha em meados dos anos 
1973. o prefeito da época era o 
Sr. Nidolfo Carlos mattje. a foto 
encontra-se à disposição no 
museu Padre Fernando Nagel.

em primeiro lugar você deve tentar pagar suas contas 
sempre em dia. as informações mais recentes anotadas 
no Cadastro Positivo são as que terão mais peso quando 

o seu pedido de crédito for avaliado. a construção de um histórico 
positivo começa com um bom planejamento e controle de gastos. 
Lembre-se de que, quanto maior for a quantidade de pagamentos 
feitos em dia, melhor será seu relatório e a sua pontuação de cré-
dito!  a história de vida de cada um de nós não é construída de um 
dia para o outro, da mesma forma o nosso histórico financeiro. Nós 
construímos o nosso histórico com nossas atitudes do dia a dia.

e para garantir um bom histórico, você precisa planejar como 
usará o seu dinheiro para pagar os compromissos do dia a dia e 
também como realizará os seus sonhos. Fazendo um plano, você 
vai descobrir que organizar suas contas é mais fácil do que parece. 
Um bom orçamento ajudará você a colocar o seu plano em práti-
ca. Com ele fica fácil identificar o que precisa ser feito para que 
você possa alcançar os seus objetivos. os 
objetivos do seu plano podem ser de curto 
prazo. Podem incluir, por exemplo, livrar-
-se das dívidas ou encontrar uma maneira 
de pagar as despesas diárias sem precisar 
pedir empréstimos. o seu plano finan-
ceiro pode, também, ter objetivos de 
médio ou longo prazo, como poupar 
para a compra da casa própria ou a 
aposentadoria. a sua tranquilidade 
estará garantida no presente e tam-
bém no futuro. 

temos aqui um senhor com 89 anos de idade. ele foi levado várias vezes 
ao hospital e não internam. É um homem que não toma banho. a gen-
te chama os bombeiros e eles mandam pegar um carro particular. até 

a secretária de Saúde ligou para os bombeiros. e, ninguém apareceu. o senhor 
novamente foi levado ao hospital com carro particular. ele tem um problema sério 
no estômago. daí, eles fazem exames e não falam nada, só dizem que ele não vai 
durar muito. o nome dele é Valdelir Siqueira e ele mora no Bairro Floresta. os 
vizinhos estão todos revoltados.

daí os bombeiros falaram: ‘Vocês têm tantos carros aqui, por que nos chama-
ram?’. eu pergunto: Por que existem os bombeiros se não é para socorrer e ajudar 
as vidas que estão para morrer?

nilva Veiga, moradora do Bairro floresta
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Política“estamos juntos, porque acreditamos nos candidatos, 
e principalmente, na população da região”.
Gelson Merísio

encontro regional reuniu mais de 500 pessoas para apresentar os pré-candidatos dos 14 municípios de 
abrangência da SdR maravilha e do município de Cunha Porã

Pré-candidatos à majoritária do PSd foram apresentados 

ISABEL MüLLER

o Partido Social democrático 
(PSd) apresentou os pré-candida-
tos no encontro Regional realizado 
na sexta-feira (18), em iraceminha. 
mais de 500 pessoas participaram 
do evento que reuniu lideranças, 
filiados e simpatizantes do PSd 
de 14 municípios de abrangência 
da Secretaria de desenvolvimen-
to Regional (SdR) de maravilha e 
do município de Cunha Porã que 
pertence a SdR de Palmitos. Na 
oportunidade, foram apresentados 
os pré-candidatos à majoritária do 
partido nos municípios da região.

estiveram presentes o presi-
dente do PSd de Santa Catarina e 
presidente da assembleia Legisla-
tiva, Gelson merísio; o secretário 
de estado da agricultura e Pesca, 
João Rodrigues; o deputado esta-
dual maurício eskudlark e o secre-
tário de desenvolvimento Regional 
de Chapecó, eldimar Claudio Jag-
now. 

as autoridades destacaram a 
importância das coligações. o de-
putado eskudlark enfatizou que 
dará suporte aos pré-candidatos 

Autoridades estaduais acompanharam a nomeação dos pré-candidatos

 15 municípios apresentaram os seus candidatos à majoritária

que colocaram o nome à disposi-
ção. Já o presidente merísio, res-
saltou que o partido pretende ter 
o maior número possível de can-
didatos para disputar as eleições, 
pois contam com um novo plano 
de governo que irá beneficiar a to-
dos. “estamos juntos, porque acre-
ditamos nos candidatos, e princi-
palmente, na população da região”, 
frisou.  

o deputado federal e secretário 
de estado da agricultura, João Ro-
drigues, enalteceu que com certeza 
iraceminha elegerá seu pré-candi-
dato, pelas ações já desenvolvidas 
no município. também parabe-
nizou o partido por reunir tantas 
pessoas e apresentar seus pré-can-
didatos para disputar as eleições de 
2012.

o coordenador do evento, al-
mir da Rosa, fez menção a finalida-
de do evento que foi apresentar os 
nomes dos pré-candidatos à ma-
joritária das eleições de 2012. ele 
agradeceu a todos que estiveram 
presentes e ressaltou que os muni-
cípios ainda estão negociando com 
os demais partidos para formar as 
coligações.  

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

PRé-CANDIDATOS à MAJORITáRIA

Cunha Porã lançou 
o nome como pré-
candidata a atual prefeita 
Luzia Vacarin, que não 
estava presente no evento. 
o mesmo aconteceu com 
o município de Serra 
Alta que nomeou o pré-
candidato Francisco 
Artur Both. Já os 
municípios de Bom Jesus 
do Oeste, São Miguel 
da Boa Vista e Flor do 
Sertão não apresentaram 
seus pré-candidatos.

Tigrinhos
rudimar francisco Guth 

é pecuarista e atualmente ocu-
pa o cargo de prefeito do mu-
nicípio. Como pré-candidato 
a vice-prefeito, Neri arnaldo 
Neu colocou o seu nome à dis-
posição.

Sul Brasil
Jarbas de Matos é forma-

do em Ciências Contábeis e 
atua como gerente do Sicoob 
Credial no município.

Maravilha
Marli agostini é pedagoga 

e especialista em Gerencia-
mento de Saúde Pública, atual-
mente atua como assessora de 
Saúde Pública. Na política foi a 
vereadora mais votada do mu-
nicípio, também foi candidata a 
prefeita na última eleição. 

Modelo
Valdir Zenatti é formado 

em direito, trabalha na Secre-
taria da Justiça do estado e é 
vereador no município.

Pinhalzinho
Zenaide Borre Kunradt 

é pela segunda vez vereadora 
de Pinhalzinho e é especialis-
ta em educação.

Romelândia
elisio da fonseca é ser-

ventuário da Justiça e já ocu-
pou o cargo de prefeito.

Iraceminha
Bruno roberto Pan é comerciante e já foi candidato a 

prefeito. Com ele Jeni tumelero colocou seu nome como pré-
candidato a vice-prefeito.

Saltinho
roberto andretta atualmen-

te ocupa o cargo de secretário do 
departamento de estradas e Ro-
dagens (dmeR) do município.

Santa Terezinha do Progresso
ilenir Pedrinho Secchi é agri-

cultor, comerciante e vice-prefeito 
do município, também já atuou 
cinco vezes como vereador.

Saudades
darci Thome é empresá-

rio e vereador no seu quinto 
mandato.
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o compromisso, anunciado em 
ofício do ministério dos transportes, 
de lançar a licitação para obras de me-
lhoria defendidas por estudo da Fede-
ração das indústrias (Fiesc) na BR-282 
representa um importante avanço no 
sentido de tornar a rodovia mais segu-
ra, avalia a entidade. em comunicado 
à Fiesc, o ministério confirma o lança-
mento do edital para a segunda etapa 
do programa de Contratação, Restau-
ração e manutenção por Resultados de 
Rodovias Federais (Crema), contem-
plando a rodovia que faz a ligação entre 
o oeste e o Litoral do estado.

"embora haja atraso em relação à 
promessa feita na reunião com a Fiesc 
e empresários do oeste, em Brasília, no 
final do ano passado, esta é uma notí-
cia importante. o Crema segunda eta-
pa permitirá a execução de obras um 
pouco mais complexas, como terceiras 
faixas, sinalização, acostamentos e dre-
nagem. e isso é muito importante para 
ampliar a segurança no ponto mais 
crítico da rodovia, entre Ponte Serrada 
e Chapecó, num prazo razoável", avalia 
o presidente do Sistema Fiesc, Glauco 

José Côrte, que, à época, liderou o gru-
po empresarial catarinense em Brasí-
lia. "agora precisamos acompanhar a 
efetiva contratação das obras. isso, sim, 
representará uma importante vitória 
para o estado", acrescenta.

No ofício à Federação, o ministério 
dos transportes também informa que 
ainda no primeiro semestre lançará a 
licitação para os estudos de Viabilida-
de técnica, econômica e ambiental 
(eVtea) para adequação de capacida-
de de tráfego entre Xanxerê e São mi-
guel do oeste. "embora a obra ainda 
esteja distante, esse estudo é um pri-
meiro passo para atender a reivindica-
ção de duplicar este trecho", diz Côrte, 
lembrando que os trabalhos previstos 
no programa Crema segunda etapa 
e no eVtea contemplam muitas das 
obras definidas como prioritárias no 
estudo da Fiesc para tornar a BR-282 
mais segura.

Realizado no ano passado, o estu-
do avaliou in loco os 665 quilômetros 
da rodovia entre Florianópolis e Para-
íso, no extremo oeste, constatando o 
esgotamento dela.

Grande parte da economia transi-
ta pela BR-282, que atende um quarto 
da população catarinense. Somente a 
cadeia industrial instalada na região 
oeste, que abrange o transporte de 
carne e insumos, movimenta, por dia, 
cerca de 1,1 mil carretas de 30 tonela-
das na rodovia. o setor de alimentos 
no estado, com principal polo produ-
tor na região, tem 3,4 mil indústrias, 
96,8 mil trabalhadores e é responsável 
por mais de um terço das exportações 
catarinenses.

o estudo da Fiesc mostrou que, 
como a movimentação de cargas das 
agroindústrias e dos diversos fornece-
dores de empresas de outros setores 
é terceirizada, os pequenos e médios 
transportadores enfrentam os altos 
custos de manutenção dos veículos. 
Há situações em que até 40% do fatura-
mento do caminhão é destinado para 
manutenção. estatísticas da Polícia 
Rodoviária Federal de janeiro de 2007 
a julho de 2011 apontam a ocorrência 
de uma média de seis acidentes diários 
e uma morte a cada três dias no local 
da ocorrência.

Infraestrutura

obras anunciadas para a BR-282 
representam avanço, avalia Fiesc

a Lei de acesso a informação (Lai), 
que garante ao cidadão o direito de so-
licitar informações de processos admi-
nistrativos do Governo sem justificati-
vas, entrou em vigor na quarta-feira (16). 
o estado de Santa Catarina já disponibi-
liza o Portal da transparência do Poder 
executivo e a ouvidoria Geral do esta-
do (oGe) para aqueles que desejarem 
acompanhar as arrecadações do Go-
verno, aplicações de recursos públicos 
e fazer denúncias e reclamações, desde 
2008. "o Governo de Santa Catarina já 
está bem avançado no quesito transpa-
rência, os ajustes para se adequar a Lai 
foram mínimos", afirma o secretário da 
administração, milton martini.

os pedidos de informações podem 
ser realizados pessoalmente, por telefo-
ne ou através de cartas e e-mails. a ou-
vidoria Geral do estado está organizada 
em rede, e conta com 86 ouvidorias 
setoriais e seccionais no estado. desde 

a sua regulamentação, em janeiro de 
2008, atendeu mais de 18 mil cidadãos. 
a oGe possui uma única base de da-
dos, permitindo aos cidadãos o acom-
panhamento de suas solicitações pela 
internet. No ano de 2012 já recebeu 
5.330 pedidos de informação, reclama-
ções e sugestões. as áreas mais procura-
das são: educação, fiscalização do meio 
ambiente e Saúde. o tempo médio de 
abertura, despacho e conclusão de uma 
solicitação é de 12 dias. a Lai estabelece 
um prazo de 20 dias para o órgão con-
cluir o pedido de informação do cida-
dão.

o Portal de transparência disponi-
biliza diariamente informações obtidas 
do Sistema integrado de Planejamento 
e Gestão Fiscal (SiGeF), sobre as re-
ceitas, os gastos na manutenção dos 
serviços públicos e os investimentos 
realizados. Nele é possível obter deta-
lhes sobre os pagamentos efetuados aos 

fornecedores, pagamentos de diárias 
aos servidores, convênios e repasses aos 
municípios e subvenções sociais.

a Lei de acesso a informação de nº 
12.527/11 foi assinada em novembro 
do ano passado pela presidente dilma 
Rousseff e tem o objetivo de ampliar a 
transparência nas compras, contrato e 
repasses realizados pelo poder execu-
tivo, Legislativo incluindo os Cortes de 
Contas, Judiciário e ministério Público

Como ter acesso:
internet: www.transparencia.sc.gov.

br e http://www.ouvidoria.sc.gov.br/ci-
dadao

telefone: 0800-6448500
ouvidoria Geral do estado: Cen-

tro administrativo do estado de Santa 
Catarina

rodovia Sc-401 - km 5 - 4.600 
- Saco Grande ii - Florianópolis - SC - 
CeP:88032-000

Transparência
Governo já cumpre Lei de Acesso à Informação

CLEUSA REGNER

Vários assuntos foram discu-
tidos na sessão da Câmara de Ve-
readores de maravilha, realizada na 
segunda-feira (21). Foi apresenta-
do o Projeto de Lei Complementar 
nº 06/12, que institui melhorias 
em algumas ruas do município: 
Rua iguaçu, trecho entre a avenida 
euclides da Cunha e a Rua 13 de 
maio; Rua Palmitos, trecho entre 
a avenida euclides da Cunha e a 
Rua 13 de maio; Rua Nereu Ramos, 
trecho entre a avenida euclides da 
Cunha e a Rua José de anchieta.

duas indicações também fo-
ram apresentadas: indicação de nº 
059/12, do vereador doraci Feli-
siak (PSd), que pede ao executivo 
a disponibilidade de recursos para 
o asfaltamento da Rua iguaçu e da 
Rua Palmitos, trecho entre as ruas 
euclides da Cunha e 13 de maio, no 
Bairro União. Já a indicação de nº 
061/12 é de autoria da vereadora 
marclei Grando (PmdB) e sugere a 
instalação de uma rótula na aveni-
da anita Garibaldi, esquina com a 
Rua General osório.

Banheiros públicos, Conselho 
Tutelar e estagiárias

a vereadora marclei usou a pa-
lavra livre para questionar o líder 
do Governo, Claudir Kuhn (PtB), 
sobre os banheiros públicos cons-
truídos na Praça Cidade das Crian-
ças, em frente à Prefeitura. “Gosta-
ríamos de saber por que eles ainda 
não estão à disposição da popula-
ção?”, indagou marclei. Kuhn es-
clareceu que a obra ainda não foi 
entregue. “a obra ainda não foi en-
tregue, embora tanto tempo. mas, 
podemos verificar o motivo”, disse.

a vereadora aproveitou para 
questionar sobre outro assunto. 
“Qual lei que permite que estagiá-
rias sejam agentes de saúde? isso é 
uma coisa que vem sendo ques-
tionada pela população”, ressaltou 
marclei.

o Conselho tutelar também foi 
tema de discussão. “Conversando 
com o pessoal do Conselho tutelar 
em virtude do edital que tem para 
o pessoal se inscrever e participar 
do Conselho, eu achei estranho 
que não houvesse uma escolari-
dade mínima para fazer parte do 
Conselho, porque no edital não há 
nada dito que exija escolaridade”, 
entende a vereadora. ela declara 
que em agosto do último ano, a 
Câmara aprovou um projeto que 

elevou para R$ 850 o salário dos 
conselheiros tutelares. “Porém, 
eles só ficaram sabendo disso em 
fevereiro ou março deste ano e não 
estavam recebendo o valor. então, 
estão pedindo o atrasado”, comen-
tou.

Ambulâncias
o vereador César Frandoloso 

(PP) afirmou que fez um reque-
rimento pedindo a atual situação 
das ambulâncias no município. 
“elas estão em situações precárias. 
e, de acordo com o requerimento, 
a Secretaria de Saúde já solicitou 
uma ambulância nova. eu sugiro 
que fizéssemos uma devolução e 
ajudássemos a adquirir uma am-
bulância de Unidade de terapia 
intensiva (Uti)”, frisou o vereador.

o presidente da Casa, Láurio 
Stieler (PP), falou que a Câmara 
tem o compromisso de devolver os 
valores que estão sobrando ao exe-
cutivo. “Porém, não se pode exigir 
que o prefeito faça isso ou aquilo. 
além disso, o município tem uma 
arrecadação muito boa. a ideia do 
vereador César será levada adian-
te”.

Cohab e artesãos
o vereador Janir Signor (PSdB) 

falou sobre o parque da Cohab, 
que poderia ser arrumado. “Falta 
colocar areia, cercar o parquinho 
para as crianças e a academia ao ar 
livre. É pouca coisa que pode resol-
ver o problema”, pontuou. a verea-
dora eliana Simionato (Pt) solici-
tou a iluminação do local. “assim, 
as pessoas podem fazer seus exer-
cícios até mais tarde”, complemen-
tou.

Signor também discorreu sobre 
à Casa do artesanato. “Para vender 
os produtos, é preciso colocar em 
um lugar que vende. tem que trazer 
os produtos para o centro da cidade, 
aonde tem pessoas circulando, para 
que os artesãos possam vender os 
produtos”. 

maria Loiva de andrade (Pdt) 
sugeriu mais uma vez que o execu-
tivo tranque a rua da praça da ma-
triz nos finais de semana. “o execu-
tivo tem que resolver esse problema 
de lazer. Por que não se fecha a rua 
da praça nos finais de semana e se 
tenta alugar um local aqui perto 
para os artesãos comercializarem os 
produtos? a praça precisa ser fecha-
da no final de semana. o que custa 
fechar as duas travessas?”, questio-
nou maria Loiva. 

Sessão

Vereadores discutem 
assuntos pertinentes 
à população
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CaSo da aPReSeNtadoRa XUXa
Quem sabe tenha caído o queixo de muita gente as afirmações da apresentadora 

Xuxa, ao relatar ter sido vítima de violência sexual até os 13 anos de vida, e o próprio 
drama que ela enfrentava para que pudesse relatar e se fazer acreditar da violência que 

sofria. Caro leitor: é uma triste realidade e 
que vivemos com muitos casos também em 
nossa região. Cresceu e muito o número de 
violência sexual contra crianças e adoles-
centes. Quem sabe o relato da Xuxa, uma 
pessoa famosa, nos põe em alerta de que 
o problema não frequenta apenas a socie-
dade menos favorecida ou as pessoas mais 
pobres. É um problema que atinge a socie-
dade como um todo. e justamente o que 
foi colocado pela apresentadora, é a maior 
dificuldade que as próprias pessoas que tra-
balham contra esta situação, ou seja, Con-
selhos tutelares e ministério Público en-
frentam grande problema para “descobrir” 
os casos, tendo que muitas vezes valer-se 
de consultas psicológicas para identificar os 
casos. Há uma grande incredulidade dentro 
das famílias, que procuram “tapar o sol com 
a peneira”, ou seja, não querem acreditar 
que a violência muitas vezes ocorre dentro 

de suas casas, e que ainda os algozes são membros da própria família. Parabéns a apre-
sentadora Xuxa pela coragem do relato. esperamos que sua coragem contagie os que, 
silentes, esperam uma mão estendida para fugir desta desumana violência. 

Direto ao Ponto
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Luiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

SÃo miGUeL do oeSte NÃo aUmeNtaRÁ 
NÚmeRo de VeReadoReS

Justificando promessa do presidente do Legislativo migueloestino, Flávio Ramos, o município de 
São miguel do oeste, o maior colegiado de eleitores do extremo oeste catarinense, manterá o número 
de vereadores em nove, como já acontecia. Cumpre-se assim a promessa feita pelo próprio presidente, 
de que só iria alterar o número em votação no plenário se a população decidisse que deveria haver o 
aumento. além da pesquisa, os próprios vereadores já haviam pactuado em efetuar a votação em con-
formidade com a decisão do povo. Foram efetuadas em torno de 1600 entrevistas com pessoas do Cen-
tro, bairros e interior, que ao serem questionadas sobre a conveniência de nove, 11 ou 13 vereadores, 
de forma induzida, optaram em manter os nove já existentes. Portanto, São miguel do oeste, município 
que conta hoje com um número de moradores em torno de 40 mil, manterá os nove vereadores, de 
forma que municípios bem menores, como maravilha, que tem pouco mais da metade dos habitantes 
de São miguel e itapiranga, que tem menos da metade de habitantes de São miguel do oeste, estarão na 
próxima legislatura escolhendo onze vereadores.

RePReSeNtatiVidade 
É a deSCULPa

Como nestes municípios que me referi, e que votaram pelo 
aumento, não o fizeram mediante consulta popular, a desculpa 
é a mesma. aumento da representatividade, melhoria do atendi-
mento a população. Bem, não se pode afirmar até que ponto tais 
“desculpas” são válidas. Se a população de São miguel se julga as-
sistida pelos nove vereadores, pergunta-se até que ponto uma con-
sulta popular iria interferir na alteração em municípios menores. 
Será que o resultado não se apresentaria da mesma forma como 
se apresentou em São miguel? Bem, hoje é tarde para saber. Sem 
consulta e sem tempo hábil para fazê-la, e alguns municípios já 
com a alteração votada, nada mais há que se falar. É simplesmen-
te dar a resposta nas urnas, no mês de outubro. afinal, me custa 
acreditar que a votação sem consulta em alguns municípios aten-
deu apenas os interesses da população. Para mim, ficou um gran-
de questionamento sobre os interesses particulares daqueles que 
participaram da decisão unilateral de algumas câmaras, que em 
votação decidiram aumentar o número de edis.

REFLEXOS NAS CONTAS PÚBLICAS
outro ponto que foi muito falado era que não iria haver aumento de gastos 

públicos, ou não haveria aumento de repasse por parte das administrações. aliás, 
é importante dizer que os recursos que mantêm as câmaras de vereadores fun-
cionando são oriundos das administrações municipais. e realmente, este repasse 

não vai aumentar. Contudo, os gastos internos das câmaras vão 
aumentar sim, e quanto à matemática, uma ciên-

cia exata, nada há que se falar. mais 
vereadores, mais gastos. isto se não 
aumentar o número de assessores 
ou criação de outros cargos inter-
nos. também precisa ficar claro 

que mesmo assim não há aumento 
de repasse por parte das administra-

ções. agora, ao final do ano, haverá sem 
sombra de dúvida redução de sobras de exer-

cícios, sendo que estas geralmente eram devolvidas 
as administrações, que podiam aplicar recursos em vários setores em benefício 
de suas comunidades. estas sobras vão sim diminuir. ou seja, diminuindo, serão 
menores os benefícios da comunidade. e não me falem que aumentar o número 
de vereadores vai suprir as necessidades da população com mais trabalho. isto é 
utopia.

e-MaiL receBido – oaB MaraViLHa
“Comunico-lhes, com grande satisfação, que na sexta-feira foi protocolado na se-

cretaria da Câmara de Vereadores de Maravilha o Projeto de Lei de Iniciativa Popular 
patrocinado pelos advogados locais, com apoio dos IIr.'., que atingiu o número de 1101 
assinaturas (poderiam ser bem mais não fosse a necessidade do número do título de elei-
tor). (...) Finalmente, quero enaltecer o papel da OAB/SC (entenda-se dos advogados ca-
tarinenses que a compõem), entidade e classe profissional tantas vezes desacreditada e 
ridicularizada por piadinhas, mas que não tem faltado às lutas mais árduas travadas 
neste País, Estado e agora em Maravilha, pois neste episódio, a ÚNICA entidade ou asso-
ciação a patrocinar o movimento, e aí quero destacar negativamente a ausência da As-
sociação Empresarial de Maravilha no movimento. Diferente de todas as outras cidades 
do Brasil onde este mesmo movimento foi articulado em parceria pela OAB e Associações 
Empresariais, aqui a Associação Empresarial foi omissa, acovardou-se, todos sabem as 
razões”. tiago Fantinel. o e-mail dispensa quaisquer comentários. Parabéns a ordem 
dos advogados do Brasil (oaB), ao tiago, e aos que se envolveram neste manifesto.
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POUPANÇA
HoJe 0,547 %

DÓLAR COMERCIAL
ComPRa R$ 2,0368

VeNda R$ 2,0368

EURO
ComPRa R$ 2,6006

VeNda R$ 2,6006

LIBRA
ComPRa R$ 0,5201

VeNda R$ 0,5201

OURO (grama)
R$00,00 0,0%

ÍNDICES
iNPC 4,8841

iGP-m 3,2422

iPCa 5,2399

SALáRIO
R$ 622,00

o Governo Federal deve acele-
rar a oferta de financiamento para 
construção, reforma e ampliação 
de imóveis residenciais a fim de 
aquecer a economia. entre as me-
didas que devem ser divulgadas, o 
ministro da Fazenda, Guido mante-
ga, anunciará linha de crédito para 
pessoas físicas comprarem material 
de construção de até R$ 20 mil, a ju-
ros de 12% ao ano e prazo de paga-
mento de até 120 meses, informou 
a fonte.

a linha de crédito para constru-
ção e reforma foi criada no início 
do ano com a previsão de recursos 
do Fundo de Garantia do tempo de 
Serviço (FGtS), mas não saiu do pa-
pel. mantega se comprometeu com 
os empresários do setor a resolver 
os entraves que faltam para que os 
recursos cheguem aos consumido-
res. essa ação para tornar os recur-
sos disponíveis abrangerá a Caixa 
econômica Federal.

o Governo também deve anun-
ciar ampliação dos itens da cons-
trução civil beneficiados com a re-
dução do imposto sobre Produtos 
industrializados (iPi). atualmente, 

Divulgação/edaki

Governo estuda ampliar crédito para reforma e 
construção de imóveis

fazem parte da isenção e redução 
do tributo itens como cimento, 
areia, brita e cal. Podem ser incluí-

das a essa relação materiais de aca-
bamento, entre eles porcelanatos e 
louças.

Preocupada com o controle da 
venda de remédios que exigem pres-
crição médica, a presidente dilma 
Rousseff vetou a liberação da comer-
cialização de tais medicamentos em 
supermercados, armazéns, empórios, 
lojas de conveniência e similares.

o veto foi publicado na sexta-feira 
(18), no diário oficial da União. em sua 
justificativa, a presidente explicou que 
“a ampliação da disponibilidade de 

mantega poderia revelar ainda 
outras medidas de estímulo ao cré-
dito, segundo informou outra fonte 
do Governo que não quis especifi-
car quais seriam as ações. estaria na 
mesa do ministro à redução da alí-
quota do imposto sobre operações 
Financeiras (ioF) em operações de 
crédito acima de um ano, segundo 
havia dito na quarta-feira um técni-
co da equipe econômica. tais ope-
rações são taxadas em 2,5% e seriam 
reduzidas para 2,0% ou menos.

o estímulo ao consumo mostra 
o tamanho da preocupação do Go-
verno com a queda no nível da ati-
vidade econômica, de acordo com 
um técnico da equipe econômica. 
No final do ano passado, esperando 
um estímulo às compras, o ministro 
da Fazenda anunciou uma série de 
ações: além do ioF, a redução do 
imposto sobre Produtos industriali-
zados (iPi) para linha branca.

No setor automotivo, onde há 
elevado estoque nos pátios das 
montadoras e concessionárias, o 
Governo detectou que o principal 
problema é o crédito. Um dos ins-
trumentos de que o Governo dispõe 

para destravar os financiamentos é 
reduzir a alíquota de 2,5% do ioF.

Injeção do BNDES 
o tesouro também pode co-

meçar a repassar parte dos R$ 45 
bilhões previstos para o Banco Na-
cional de desenvolvimento econô-
mico Social (BNdeS). essa injeção 
tem como objetivo aumentar os 
recursos disponíveis ao fomento da 
atividade econômica.

Haveria ainda, segundo uma 
fonte do Planalto, determinação da 
presidente dilma Rousseff à Fazen-
da para que comece a repassar mais 
recursos para os ministérios diante 
da constatação de que há uma es-
tagnação do Programa de acele-
ração do Crescimento (PaC) e da 
liberação de recursos de convênios. 

entre as medidas, segundo essa 
fonte, o Governo passaria a liberar 
restos a pagar a cada 15 dias e au-
torizaria mais convênios de minis-
térios com estados. essa liberação 
não afetaria o cumprimento da 
meta cheia do superávit primário, 
estipulada em R$ 139,8 bilhões, de 
acordo com a fonte.

VETO
Presidente proíbe venda de remédios sem prescrição em 
supermercados e similares

medicamentos nos estabelecimentos 
em questão dificultaria o controle 
sobre a comercialização”.

Proibição da venda 
o item constava na medida Pro-

visória (mP) aprovada no Congresso 
e que tinha como principal objetivo 
reduzir as alíquotas da contribuição 
para o Programa de integração Social 
(PiS)/ Programa de Formação do Pa-

trimônio do Servidor Público (PaSeP), 
e Contribuição para o Financiamento 
as Seguridade Social (Cofins) para 
produtos destinados a portadores de 
deficiência física. esta parte do texto 
foi aprovada.

ainda sobre o veto da comerciali-
zação, dilma afirmou que a liberação 
poderia estimular a automedicação e 
o uso indiscriminado, “o que seria pre-
judicial à saúde pública”.

Metal-Aço sedia reunião do 
Núcleo Metalmecânico

Pensando na valorização das 
empresas nucleadas, o Núcleo me-
talmecânico, ligado à CdL/asso-
ciação empresarial de maravilha, 
promoveu reunião, na segunda-feira 
(21), na esquadrias metal-aço. No 
local, os participantes foram recebi-
dos pelo empresário e coordenador 
do núcleo, Sérgio Fonseca dos San-
tos, que apresentou a estrutura de 
seu empreendimento.

Uma das atividades programa-
das pelo grupo é a realização de um 
curso sobre liderança e gerencia-
mento de conflitos, possivelmente 
no mês de junho, com público de 25 
participantes. a capacitação, dividi-
da em dois módulos de oito horas/
aula, será baseada em treinamento 
expositivo/participativo, com dinâ-

micas de grupo e teste vivencial. a 
data será divulgada nos próximos 
dias.

durante a reunião, os nucleados 
também receberam informações so-
bre a aiesec, organização presente 
em mais de 100 países e que promove 
intercâmbios de jovens estudantes. a 
aiesec está possibilitando o ingresso 
de intercambistas em empresas da 
região, oportunizando a troca de 
experiências e a agregação de novos 
conhecimentos e tecnologias.

outra ação prevista pelo núcleo 
é uma missão empresarial para co-
nhecer empresas do setor metalme-
cânico em Chapecó. mais informa-
ções serão repassadas na próxima 
reunião com os empresários, marca-
da para dia 21 de junho.

Angela Batisti/CDL AE

Reunião foi promovida pelo Núcleo Metalmecânico

o ministro da Fazenda, Guido 
mantega, anunciou na segunda-feira 
(21), um pacote de medidas para 
estimular o crédito no país. entre 
elas, está a redução do imposto 
Sobre Produtos industrializados 
(iPi) para compra de carros, além 
da diminuição do imposto Sobre 
operações Financeiras (ioF) para 
todas as operações de crédito de 
pessoas físicas de 2,5% para 1,5% ao 
ano. a redução do iPi vale até 31 de 
agosto e a do ioF já teve início na 
terça-feira (22). 

o objetivo é estimular a ativida-

de econômica. "estamos diante do 
agravamento da crise financeira in-
ternacional. e isto está trazendo pro-
blemas para os emergentes como um 
todo. exige esforços redobrados para 
manter a taxa de crescimento em um 
patamar razoável (...) o Governo tem 
que tomar medidas de estímulo para 
combater as consequências dos pro-
blemas trazidos pela crise financeira 
internacional", explicou mantega. Se-
gundo ele, a renúncia fiscal das medi-
das anunciadas (valor que o Governo 
deixará de arrecadar) é de R$ 2,1 bi-
lhões em três meses.

de acordo com o Banco Central 
(BC), o nível de atividade econômica 
do país registrou queda pelo terceiro 
mês seguido, de 0,35% em março des-
te ano, na comparação com o mês an-
terior. Com isso, o Índice de atividade 
econômica do BC, o iBC-Br, que é um 
indicador criado para tentar antecipar 
o resultado do Produto interno Bruto 
(PiB) pela autoridade monetária, fe-
chou o primeiro trimestre de 2012 com 
alta de 0,15% ante o trimestre anterior. 
isso mostra desaceleração frente ao 
crescimento de 0,19% do terceiro para 
o quarto trimestre do ano passado.

Governo reduz imposto de carros e facilita o crédito
Pacote de medidas zera iPi dos carros 1.0 e torna financiamento mais fácil
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o que são?
o pólipo intestinal é uma alteração cau-

sada pelo crescimento anormal da mucosa 
do intestino grosso (cólon e reto). É uma das 
condições mais comuns que afeta o intesti-
no, ocorrendo em 15 a 20% da população. al-
guns são baixos e planos, outros são altos e se 
assemelham a um cogumelo, podendo apa-
recer em qualquer parte do intestino gros-
so. inicialmente são diminutos e benignos 
(adenoma), podendo crescer até sofrerem 
transformação maligna (adenocarcinoma). 
Por este motivo é tão importante a remoção 
dos pólipos, com a finalidade de prevenir o 
câncer.

como surgem os 
pólipos?

Pólipos intestinais surgem como resulta-
do das alterações (mutações) dos cromosso-
mos de algumas células da mucosa, fazendo 
com que modifiquem seu comportamento. 
as mutações podem surgir ao longo da vida. 
Por esse motivo foram realizados estudos 
que concluíram que a idade de maior risco 
para o surgimento dessas alterações (muta-
ções) se inicia após os 50 anos. entretanto, 
um maior risco de mutações pode ser trans-
mitido dentro da família (hereditário), o 
que explica a importância de se pesquisar a 
história familiar ao analisar o risco de ter a 
doença.

quais são os 
sintomas?

Quando provocam sintomas, podem pro-
vocar sangramento, saída de muco com as 

fezes, alterações no funcionamento do in-
testino e, em casos raros, dores abdominais. 
mas, na maioria das vezes não apresentam 
sintomas, sendo descobertos com maior fre-
quência através de exames como a colonos-
copia ou raios-X contrastados.

como os 
pólipos são 
diagnosticados?

os pólipos podem ser diagnosticados 
através de exames endoscópicos ou radio-
lógicos. três exames endoscópicos podem 
ser utilizados com esta finalidade: a retos-
sigmoidoscopia rígida, a retossigmoidos-
copia flexível e a colonoscopia. a retossig-
moidoscopia rígida permite a avaliação de 
aproximadamente 20 cm finais do intestino, 
enquanto a retossigmoidoscopia flexível 
permite o exame de 30 a 60 cm. a colonos-
copia permite a avaliação de todo o intesti-
no grosso. No exame radiológico chamado 
enema baritado (clister opaco) é injetado 
um contraste por via retal que irá mostrar 
as paredes intestinais no exame de raios-X. 
exames mais simples também podem ser in-
dicados para a detecção precoce. a pesquisa 
de sangue oculto nas fezes pode ser útil para 
selecionar pacientes candidatos aos exames 
completos como a colonoscopia. mas, é im-
portante enfatizar que um teste negativo não 
exclui a presença de um pólipo. a descober-
ta de um pólipo intestinal em um exame de 
retossigmoidoscopia obriga a uma completa 
avaliação do intestino, uma vez que até 30% 
desses pacientes poderão ter outros pólipos.

os pólipos 
precisam ser 

tratados?
todos os pólipos encontrados no exame 

endoscópico devem ser totalmente removi-
dos e enviados para análise do médico pa-
tologista (exame histopatológico). a imensa 
maioria dos pólipos é removida através da 
colonoscopia, exame que permite a utiliza-
ção de instrumentos delicados e especiais. 
Contudo, a localização e as características 
de alguns pólipos podem exigir sua remoção 
através de cirurgia. Há pouco mais de 20 anos 
a remoção dos pólipos era realizada através 
de cirurgia e era muito difícil o diagnóstico 
precoce de pólipos pequenos. Hoje, a remo-

ção da maioria dos póli-
pos se faz através da co-
lonoscopia. este exame 
teve início na década de 
80 e desde então foi aper-
feiçoado e já representa 
um procedimento segu-
ro. atualmente, os equi-
pamentos empregados 
no exame (colonoscó-
pios) produzem imagens 
de excelente qualidade 
havendo grande varie-
dade de acessórios des-
tinados à remoção dos 
pólipos (polipectomia).
dessa forma, o espe-
cialista tem condições 
de usar o arsenal mais 

adequado de acordo com as características 
do(s) pólipo(s). as complicações são poten-
cialmente graves (hemorragia ou perfuração 
intestinal), eventualmente requerendo tra-
tamento cirúrgico para sua solução. apesar 
da possibilidade de complicações, sua baixa 
incidência não deixa dúvidas a respeito do 
benefício de se propor a colonoscopia e a 
polipectomia como estratégia eficaz na pre-
venção do câncer de intestino. 

os pólipos 
voltam?

Uma vez que o pólipo é removido total-
mente, sua recorrência (reaparecimento) não 
é comum, mas pode acontecer. também po-
dem surgir novos pólipos em locais diferentes, 
o que ocorre em cerca de 30% dos indivíduos. 
Por esse motivo, o acompanhamento perió-
dico deve ser realizado, com a ajuda de mé-
dicos especialistas. o intervalo de tempo que 
um indivíduo deve voltar a realizar um exame 
depende dos achados do último exame, assim 
como do risco (pessoal e familiar) que cada in-
divíduo tem de desenvolver câncer intestinal. 
algumas situações particulares caracterizam 
risco elevado para o câncer de intestino. Nestes 
casos a investigação através da colonoscopia é 
formal e o intervalo de tempo entre os exames 
deve ser abreviado, visando conferir proteção 
adequada a cada situação. 
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
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Pólipos 
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"... a viagem foi muito proveitosa, tendo enriquecido os acadêmicos com 
conhecimentos e vivências extra-classe, que certamente contribuirão para 
a formação profissional". dos futuros administradores.
Alyne Sehnem

acadêmicos de administração 
realizam viagem de estudos

os acadêmicos do sétimo 
período do curso de administração 
da Universidade do oeste de Santa 
Catarina (Unoesc), campus de 
maravilha, realizaram uma viagem de 
estudos, com o objetivo de promover 
uma ligação e a integração dos 
conteúdos, relacionando a teoria e 
prática em organizações do mundo 
real. 

Conforme a coordenadora do cur-
so, mestre alyne Sehnem, essa viagem 
estimula os acadêmicos a observar a 
aplicação prática dos conhecimentos 
adquiridos no curso em ambientes or-
ganizacionais sob enfoque interdisci-
plinar. “Conhecer de perto a realidade 
de uma organização bem sucedida e 
de referência em seu setor de atuação 
e possibilitar a compreensão e impor-
tância da Ciência da administração 
como conjunto de conhecimentos e 
ferramentas essenciais para a troca de 
valores entre as organizações e o am-
biente em que estão inseridas”, ressal-
ta.

ela define que a formação de ad-
ministradores, com características 
empreendedoras, capazes de perceber 
e responder às necessidades e às mu-
danças do mercado e da sociedade. 
“Como gerar conhecimentos e formar 
competências que permitam o exercí-
cio da profissão de administrador com 
eficiência, eficácia e efetividade é de-
monstrada na missão do curso de ad-
ministração. Nesse sentido as visitas 
de estudo e observação contribuem 
para atingir este objetivo, uma vez que 

Divulgação/ Curso de ADM

podem ser altamente estimulantes aos 
acadêmicos, já que apresentam reali-
dades de sucesso de empresas nasci-
das e consolidadas no âmbito regional 
e nacional”, enfatiza.

os acadêmicos conheceram o 
Porto de Paranaguá, onde tiveram 
uma explanação sobre como funciona 
o processo de importação e exporta-
ção, bem como políticas de comércio 
exterior, assuntos estudados na teoria 
no componente de materiais e logísti-
ca que visto na prática fundamentou o 
conhecimento. 

após, a viagem seguiu a morretes 
onde os acadêmicos fizeram um pas-
seio de trem até a cidade de Curitiba. 

outro ponto de visita foi à cidade de São 
Paulo, onde foi oportunizado conhecer 
a realidade de um grande centro em-
presarial, bem como comércio local, 
metrô, avenida Paulista e especial-
mente a Bovespa. Nesta tiveram uma 
palestra sobre o mercado de ações que 
veio fundamentar o componente de 
mercado de capitais, essencial para o 
profissional de administração.

a coordenadora do curso diz que 
a viagem foi muito proveitosa, tendo 
enriquecido os acadêmicos com co-
nhecimentos e vivências extra-classe, 
que certamente contribuirão para a 
formação profissional dos futuros ad-
ministradores.

Porto de Paranaguá, Curitiba e São Paulo foram os pontos que a turma 
do 7ª período do curso de Administração visitou

Educação
encontro de polo de eJas reúne oito municípios 

o Centro de educação de Jovens 
e adultos (Ceja) de maravilha foi sede 
do encontro de polo de educação de 
Jovens e adultos (eJas), que ocorreu 
na quarta-feira (16). estiveram repre-
sentantes dos municípios de Xanxerê, 
Seara, Palmitos, Chapecó, São miguel 
do oeste, dionísio Cerqueira e São Lou-
renço do oeste. 

o gerente de educação da Secreta-
ria de desenvolvimento Regional (SdR) 
de maravilha, almir da Rosa, esteve 
presente e enalteceu a importância da 
educação de Jovens e adultos na quali-
dade de vida das pessoas e consequen-
temente no desenvolvimento regional.

a diretora do Ceja, ivanete Steffens, 
explicou que diante das mudanças que 
vem ocorrendo na educação de Jovens 
e adultos, faz-se necessária a sintonia 
dos Cejas com a Gerência de educa-
ção (Gered) e a Secretaria estadual de 
educação, razão pela qual são realiza-
das reuniões periódicas do polo com 
o objetivo de levantar as dificuldades 

encontradas e as possíveis ações para o 
bom andamento das novas modalida-
des, a exemplo do ensino presencial e a 
terminalidade das oficinas, na modali-
dade eJa.

Conforme a coordenadora do polo, 
Liliane Knoll, existe a preocupação de 

viabilizar o acesso às pessoas que ainda 
não concluíram o ensino Fundamental 
ou médio, “e para que isso ocorra, faz-se 
necessário possibilitar alternativas aos 
interessados em retornar aos estudos 
e que vão de encontro à realidade dos 
mesmos”, ressalta.

Divulgação/ Ceja

O encontro objetivou levantar as dificuldades e possíveis ações para o 
bom andamento dos EJAs

 Funcionários da Tele Artes 
Gráfica participam de palestra

Sicoob Credial agora é arrecadador 
do FGTS

a equipe de funcionários da tele 
artes Gráfica de maravilha esteve 
participando no sábado (19) de uma 
palestra com o professor antônio 
Biz. Na palestra foram desenvolvidas 
diversas atividades interativas com 
o grupo, além de serem enfatizados 
diversos pontos do dia a dia, como 
a importância da realização pessoal 
no mundo globalizado; a valorização 
do ser humano como agente do pro-

cesso; a necessidade do bom atendi-
mento nas relações humanas; o clien-
te, a razão de ser de toda atividade.

o professor antonio Biz é parap-
sicólogo clínico, terapeuta reikiano e 
economista. diretor da Kaisen Con-
sultoria e treinamento Ltda, atua há 
20 anos na área de recursos humanos. 
o encontro foi concluído com jantar 
oferecido na própria empresa, com os 
familiares dos colaboradores.

Janaína Hanauer/ O Líder

Foram desenvolvidas diversas atividades interativas com o grupo

em abril de 2012 o Sicoob Credial 
passou a arrecadar o Fundo de Garan-
tia por tempo de Serviço (FGtS). Re-
centemente o Banco Cooperativo do 
Brasil (Bancoob) concluiu o processo 
de assinatura do contrato com a Caixa 
econômica Federal (CeF), que creden-
cia as cooperativas do Sicoob à arre-
cadação de FGtS em todo o território 
nacional. 

de acordo com o gerente contábil/
controladoria do Sicoob Credial, már-
cio Luiz Schmitt, este convênio é muito 
importante para a cooperativa, princi-
palmente no que se refere à melhoria 
do atendimento aos associados pessoa 
jurídica. “essa era uma antiga reivindi-
cação do empresariado, pois possuem 
maior demanda para pagamento men-
sal das contribuições ao fundo que inci-

de sobre a folha de pagamento”, afirma.
o gerente de tecnologia da infor-

mação (ti), marcos alberto trebien, 
comenta que a liberação de mais este 
convênio é resultado dos altos investi-
mentos tecnológicos feitos pelo Sicoob. 
“a rede Sicoob é a sexta maior entre as 
instituições financeiras que atuam no 
país, com aproximadamente dois mil 
pontos de atendimento. as cooperati-
vas inseridas no sistema oferecem um 
amplo portfólio de produtos e serviços 
para seus associados, um exemplo é o 
lançamento, no último dia 25 de abril 
de um aplicativo que possibilita a im-
pressão de extratos e comprovantes 
diretamente de celulares e tablets. o 
Sicoob é a primeira instituição finan-
ceira do país a oferecer esse serviço no 
mercado”, ressalta. 
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“a minha massagem é para alongar os nervos e é uma massagem 
curativa. Um dia me perguntaram quanto tempo eu demoro para 
arrumar um tornozelo. disse: ‘demora mais para tirar o sapato e a 
meia do que para arrumar’”.
Aléssio Vendrusculo 
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Especial

ILAINE ROHDEN

maria Salete appelt, 46 anos, 12 
anos de profissão tem como carro-
-chefe em sua vida as mãos. mas-
sagista com mãos de fada trabalha 
empenhada em curar a dor dos 
outros. “o que mais me chamou a 
atenção naquela época foi a von-
tade de tirar a dor das pessoas. eu 
também tinha dor muscular, sei 
como que é. o pior é você ter dor e 
não conseguir melhorar, é horrível”, 
conta.

o início do trabalho como mas-
sagista nasceu da vontade de ficar 
mais tempo em casa. Foi quando 
surgiu uma oportunidade de fazer 
um curso. “eu sempre gostei de tra-
balhar com o corpo humano, com 
o ser humano. e daí surgiu essa 
oportunidade. escutei na rádio que 
ia ter um curso em São miguel do 
oeste, daí eu pensei vou fazer para 
ver o que dá”, comenta. 

Salete tem diversos cursos na 
área de massagista, entre eles, o 
curso técnico de massoterapia feito 
no Paraná. “eu me associei no sin-
dicato dos massagistas do Paraná 
porque em Santa Catarina não tem. 

o sindicato começou mandar infor-
mações de cursos, até que surgiu o 
técnico”. 

Foram dois anos e meio de es-
forço, em que Salete ia a cada 15 
dias para Curitiba. “No curso a pro-
fessora foi muito boa, me clareou 
bem as ideias. era bem o que eu 
pensava e estava no caminho. eu 
fiquei encantada”, destaca.

Salete gosta de explicar que 
massagista e fisioterapia podem 
andar juntas. “a fisioterapia traba-
lha com recuperação muscular, a 
massagem não recupera o músculo, 
ela vai simplesmente destravar ele”, 
esclarece.

a massagem é a mobilização do 
tecido mole. “Na massoterapia tra-
tamos o tecido mole, a massa mus-
cular. Para ser massagista tem que 
saber como o músculo é formado, 
como funciona e como são os ane-
xos, a articulação, os ossos, porque 
quando você atende uma pessoa 
com osteoporose, por exemplo, 
você precisa de um cuidado espe-
cial. Cada massagem, cada pacien-
te é um, não adianta querer fazer o 
mesmo com todos”, destaca.

Quanto aos tipos de massagem 

que Salete faz, cada uma tem a sua 
finalidade. “massagem terapêutica 
é para quando tem dor, para deixar 
o músculo saudável, automatica-
mente ela se torna relaxante tam-
bém, ela não é relaxante quando 
você faz, doi um pouco, mas de-
pois relaxa o músculo. a massa-
gem relaxante mesmo que a pes-
soa não vem com dor, vem para 
relaxar mesmo, ela lida com pes-
soa saudável. a massagem estética 
lida com gordura localizada, dre-
nar celulite, linfática, é localizada”, 
esclarece. 

a massagem tem como função 
trabalhar o músculo do corpo para 
tirar a dor. “trabalho anatomia 
e fisiologia do corpo humano. a 
massagem não faz milagre, ela tem 
o seu sentido, além disso não vai, 
não tem como”, frisa. 

“Ser massagista é muito bom, 
é rentável também, ainda mais 
porque você que se organiza com 
os horários, sempre tem os teus 
clientes, consegue fazer um traba-
lho bom. Se você faz um trabalho 
bem feito, não precisa outra pro-
paganda. e hoje a massagem é mi-
nha vida”, finaliza.  

massagistas podem contribuir com a saúde das pessoas. o uso das mãos é imprescindível

Uma profissão na ponta dos dedos
CLEUSA REGNER 

de acordo com o dicionário 
aurélio, a palavra massagem pode 
ser definida como "compressão 
metódica do corpo, ou de parte 
dele, para melhorar a circulação 
ou para que se obtenham outras 
vantagens terapêuticas". 

o massagista é o profissional 
que proporciona alívio de dores e 
curas de certas doenças. Seu dia é 
comemorado no dia 25 de maio, 
uma data para todos os massagis-
tas relembrarem e refletirem sobre 
sua profissão.

Reconhecida no dia 05 de outu-
bro de 1961, a profissão de massa-
gista beneficia muitas pessoas que 
possuem problemas de saúde. o 
massagista deve tratar o paciente, 
visando seu conforto e mantendo a 
integridade, moral e a ética. Na re-
gião, muitos profissionais realizam 
este trabalho. os perfis a seguir fa-
lam sobre o dia a dia da profissão 
e são uma homenagem a todos os 
massagistas da região.

Mãos fortes
o que era para ser uma sim-

ples conversa resultou em uma 
sessão de massagens. o ambiente 
era simples e, à primeira vista, não 
remetia a nenhum tipo de clínica. 
Não tinha maca, nem pratelei-
ras com medicamentos e cremes. 
Seu aléssio Vendrusculo aparece 
dos fundos da casa para me cum-

primentar. aos 77 anos, apesar do 
uso da bengala, aléssio tem mãos 
firmes para fazer massagem. de 
acordo com ele, já atendeu pessoas 
de vários estados como São Paulo, 
Piauí e minas Gerais, que visitavam 
parentes na região e aproveitavam 
para fazer a famosa massagem. 

“Uma vez, em 40 dias, 
atendi 1175 pessoas. 
Levo, em média, de 
20 a 30 minutos para 
fazer a massagem”, co-
menta.

ele iniciou na pro-
fissão quando tinha 18 
anos, no Rio Grande 
do Sul. “eu era presi-
dente do esporte Clu-
be Guarani e levava 
os jogadores machu-
cados ao massagista. 
até que o massagista 
pediu para eu colocar 
as mãos e aprender. 
Foi aí que comecei”, 
explica.

aléssio, que che-
gou em maravilha em 
1973, acredita que re-
solveu o problema de 
muitas pessoas com 

massagens para alongar os nervos. 
“a minha massagem é para alon-
gar os nervos e é uma massagem 
curativa. Um dia me perguntaram 
quanto tempo eu demoro para ar-
rumar um tornozelo. disse: ‘demo-
ra mais para tirar o sapato e a meia 

do que para arrumar’”, declara. 
em 2003, aléssio fez no Serviço 

Nacional de aprendizagem Comer-
cial (Senac) um curso de massagem 
relaxante. “mas, não a pratiquei. a 
minha massagem é terapêutica e 
curativa”, reforça.

apesar de já ter passado por 
um câncer, um derrame, um in-
farto e quase ter perdido a visão, 
aléssio gosta muito do que faz. “É 
muito gratificante poder ajudar”. o 
massagista tem ao seu lado a com-
panheira marlene Kist, que o ajuda 
a fazer massagem. “Gostamos mui-
to disso. e, é bom poder ver que 
as pessoas saem daqui satisfeitas”, 
relata.

Você deve estar pensando: 
“mas, por que uma conversa resul-
tou em uma sessão de massagens”?

aléssio me convidou para sen-
tar ao seu lado e pediu para ver os 
meus braços. Prontamente o aten-
di. ele pegou um creme, passou no 
braço direito e o massageou forte-
mente. Fez a mesma coisa com o 
outro braço. o alívio foi imediato. 
“Faço massagem a qualquer hora, 
em qualquer parte do corpo”, frisa 
aléssio.

mãos como carro-chefe, cura da dor 
como motivação   
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

"a alegria e o amor são as duas grandes asas para os grandes feitos." (Goethe). aos nossos 
leitores uma excelente semana e até a edição de sábado... Beijinhos com carinho!

simininas.blogspot.com

as três gerações da família da querida engenhei-
ra agrônoma Giseli Grelmann estão esbanjando 
alegria. No último final de semana Giseli recebeu a 
agradável visita de sua mãe que veio de Florianópo-
lis para passar uns dias em maravilha. muitas felici-
dades e saúde para vocês! 

Renata Mattia/ O Líder

Fotos: Arquivo pessoal

a advogada Luciane Pissatto esteve de ani-
versário na última segunda-feira (21). muitas 
felicidades, saúde e sucesso para você. e que as 
alegrias vividas na data tão especial permaneçam 
sempre no seu coração, estendendo todos esses 
votos a sua linda família! abraços com carinho... 

a jornalista angela Batisti completará mais 
um ano de vida amanhã (24). desejamos que to-
dos seus objetivos se concretizem, que tenha mui-
to sucesso, saúde, amigos e sempre com o nosso 
apoio e amor. Com carinho, dos pais angelo e ele-
nice e mana elisa.

muitas felicidades também a Pâmela Nonnemacher 
que no último sábado (19) completou mais um ano de 
vida! muitas alegrias, saúde e paz para você... 

a equipe da Nova Safra Corretora de 
Seguros parabeniza a querida colaborado-
ra Simone Philipsen pelo aniversário co-
memorado no último domingo (20). mui-
tas felicidades para você! 

os pais ivanir e 
Geralndo Schnei-
der receberam seus 
amigos e familiares 
no último domin-
go (20) para come-
morar o primeiro 
aninho do peque-
no Nicolas Loren-
zo. todos ficaram 
encantados com o 
lindo leãozinho... 
Felicidades a vocês!

Divulgação

a lingerie mostra a personalidade e au-
toestima da mulher! Por isso, você que está 
de bem com a vida e quer ver lindas novida-
des neste ramo, não deixe de participar hoje 
à noite na Cantina italiana, às 19h30 de um 
belíssimo desfile para apresentação da nova 
coleção outono/inverno 2012 toKe FiNaL. 
muita beleza e tendências farão parte desde 
evento. Vá até lá e confira as novidades para 
sair arrasando no bom gosto e estilo.   
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

o sábado (19) foi de muita festa e alegria para a família 
da Sra. Julita Schaedler. Completar 80 anos com toda essa 
vivacidade, beleza e força de vontade é um privilégio. Na 
companhia de todos os filhos, familiares, amigos e demais 
convidados a festa se prolongou até o entardecer... Sem 
contar os foguetórios que também fizeram parte desta be-
líssima festa! muita saúde e felicidade para todos, em espe-
cial para a Sra. Julita!

A aniversariante Sra. Julita Schaedler A alegria estava completa com a presença de todos os filhos

a lindinha Sophia dall´agnol Boff também teve 
motivos de sobra para comemorar neste final de sema-
na. Uma super festa, com muitas guloseimas e gostosu-
ras... Com a presença de todos os amiguinhos, convi-
dados e familiares. Beijos com carinho e que as alegrias 
deste dia permaneçam sempre no seu coração!

 Sophia comemorou com os amiguinhos

Papai Tatiano, mamãe Solange e a 
princesinha Sophia

Free Color Digital

Foto Zanotto
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áRIES 
Você precisa colocar as suas energias no campo 
profissional, onde terá as maiores satisfações, pois 
esta é a área focalizada por seu planeta regente, 
marte. Você recuperará as suas energias e se sente 
suficientemente revigorado para dar andamento a 
alguma nova iniciativa. 

TOURO
o taurino está com ótimos aspectos planetários e 
está com a corda toda desde que Júpiter ingressou 
em seu signo no ano passado. Por essa razão deve 
aproveitar esta presença agora, nos últimos graus 
do signo, para se lançar em alguma iniciativa nova, 
mais ousada, sacudindo um pouco a sua prudên-
cia natural. 

GÊMEOS
Nesta semana muda o seu astral e, com o ingresso 
do Sol em seu signo e com a Lua Nova do dia 20, 
certamente você verá as coisas mudarem muito 
rapidamente em sua vida. os novos projetos que 
você tem em mente começarão rapidamente a to-
mar forma e se realizarão com muita rapidez. 

CÂNCER
o canceriano inicia o período pré-aniversário, 
também chamado de inferno astral, mas não se 
deixe impressionar, nada de ruim irá lhe acontec-
er! Na realidade, a Lua Nova dessa semana lhe será 
até mesmo favorável e o ajudará a concluir algum 
acordo importante, seja no âmbito financeiro ou 
no âmbito afetivo. 

LEÃO
o leonino pode estar passando por um momento 
de provação e de obstáculos, mas não deve se la-
mentar, pois o Cosmo está somente testando sua 
tenacidade e firmeza, e isso você tem de sobra! 
Não esmoreça e avance com determinação, mas 
não sem prudência. 

VIRGEM
o momento atual é o mais indicado para investir 
no campo profissional e você estará certamente 
se empenhando bastante para alcançar seus ob-
jetivos. a semana é ideal para fazer contatos pes-
soais, escrever e estudar, e até para investir em 
novos relacionamentos afetivos, se assim o dese-
jar. 

LIBRA
o ingresso do Sol no signo de Gêmeos favorece 

também o seu signo, que pertence ao mesmo ele-
mento, ar. as complicações que nos últimos tem-
pos têm atrapalhado sua vida irão pouco a pouco 
se solucionando, mas você poderá precisar rever 
suas posições. 

ESCORPIÃO
de maneira geral, o fato de o Sol sair de touro 
(signo oposto ao seu) melhora seu campo astral, 
deslocando as energias na área relativa aos novos 
projetos. então, por que não desengavetar e dar 
andamento a algo que você já havia dado como 
perdido? Seja um projeto profissional ou um novo 
relacionamento amoroso, tudo será amplamente 
favorecido, especialmente a partir da Lua Nova 
dessa semana.

SAGITáRIO
o Sol inicia sua caminhada no signo oposto ao seu 
e o alinhamento com Vênus e a Lua Nova da se-
mana pode desencadear alguns acontecimentos 
importantes que nem sempre terão sido por sua 
iniciativa. Você terá que enfrentar algum desafio 
que precisará de habilidade e maleabilidade para 
ser resolvido adequadamente. 

CAPRICÓRNIO
apesar dos inúmeros desafios que você está en-
frentando neste momento e que requerem muito 
empenho e muita força de vontade, você con-
seguirá resolver tudo se conseguir um bom equilí-
brio entre o emocional e o racional. Por essa razão, 
escute sua cabeça, mas também seu coração: para 
resolver certos assuntos ele é o nosso melhor con-
selheiro. 

AQUáRIO
Se problemas inesperados continuam a 
desafiar o bom andamento de seu dia, saiba ser 
suficientemente maleável para poder resolver 
tudo com bom humor. Na realidade, você pode 
encontrar novos caminhos para resolver velhos 
problemas! 

PEIXES 
o pisciano terá uma semana muito ativa, cheia de 
acontecimentos. o Sol e mercúrio formam uma 
tensão com Netuno, que transita nos primeiros 
graus do seu signo e irá afetar especialmente os 
natos do primeiro decanato. Porém, esta agitação 
toda será altamente benéfica se você trabalhar 
com a cabeça e com a racionalidade, coisa difícil 
para um pisciano! 

ReCeitaPALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 63

ARPR

NECROTERIO
COSMONAUTAS
ARTEDLPRO

TACOOLAP
DESCANSARO

EISASOAP
NEGLIGENTE

MODADOEREI
RURALEMA
DRIRARNO

TETODEVIDRO
SRADIAILE

TOMIÕAZO
BELASLETRAS

ERASACRO

Cenário
comum de
filmes de

terror

Regiões li-
gadas pe-
la Transa-
mazônica

Projeto
(?): ofere-
cia estágio
no interior

Partes co-
mestíveis
da couve

Aleksei
Leonov e

Yuri
Gagarin

(?) rupes-
tre: repre-

senta
caçadas

Apelido do
amigo de

Harry
Potter

Desejo da
pessoa
fatigada 

Deslei-
xado; 

descui-
dado

Airbus
A380 e
Antonov

O cabelo
com

tendência
à caspa

Metáfora 
usual para
quantida-
de imensa

Osso da
parte

posterior
da bacia

Altura de
um som

Quem o
tem não 

deve atirar
pedra em

casa alheia
 (dito)

Área de a-
tuação de
Galliano
O meio

idealizado
pelo

cidadão
urbano

Gracejar
Carro de
serviços 

na ferrovia

Rio que
banha

Florença
Vereador

Motivo;
ensejo

Está bem
(pop.)

Ilha, em
francês

Arco, em
inglês

Par
Tema da 

campanha 
antitabaco

Radical de
"poetisa"
(?) Lobo,

cantor

Ave do
cerrado
Braço
fluvial

Psiu!

Fim, em
inglês

Amapá
(sigla)
Ame-

drontar

A favor
Radiação
usada na
Medicina

Mãe-
d'água
(Folcl.)

Discurso empolado (fig.)
Empresa estatal de

rádio e televisão
portuguesa (sigla)

Clímax
Ficas;
perma-
neces

550, em
romanos

Fresco, em
inglês

Prorroga;
protela

André (?),
tenista

A Gramática e a Li-
teratura, estudadas
com fins estéticos
Período geológico

Sabão, em inglês

"American (?)", pro-
grama de calouros 

Seca

Causar 
sofri-
mento

T O M

3/arc — end — île — ria — ron. 4/arno — cool — idol — soap. 11/belas-letras.
religião e Você

coLuna PaStoraL

Ingredientes
6 colheres (sopa) bem cheias 
de margarina (sem sal)
3/4 xícara (chá) achocolatado
1/2 xícara (chá) chocolate em 
pó
1 1/4 xícara ( chá) farinha de 
trigo
2 xícara (chá) açúcar
4 ovos
2 pitadas de sal
1 colheres (chá) extrato ou es-
sência de baunilha
1 tablete de chocolate meio 
amargo picado em cubinhos
½ xícara (chá) de nozes picadas 
(ou castanhas de caju granula-
das)

Modo de preparo
misture os ovos e o açúcar e 
depois agregue todos os in-
gredientes até formar um cre-
me uniforme. despeje numa 
assadeira forrada com papel 
manteiga e leve ao forno médio 
por 40 minutos. o brownie está 
pronto quando a parte de cima 
está levemente corada e ao se 
espetar um palito o mesmo 
está levemente úmido (devido 
ao chocolate derretido). Corte 
em quadrados ainda quente e 
sirva com uma bola de sorve-
te de creme, ou congele num 
saquinho para freezer. Para 
descongelar, coloque o brow-
nie num prato de sobremesa e 
aqueça no microondas, em po-
tência alta, por 1 minuto. 

Brownie 
super fácil

Divulgação

CELEBRAÇÕES: No próximo sábado (26) às 10h celebração bo-
das de ouro na comunidade do Bairro Floresta.  Às 14h30 celebração 
comunitária na comunidade de trindade e Rainha da Serra. Às 17h 
celebração comunitária no Bairro Jardim américa. Às 19h celebração 
na igreja matriz e na comunidade do Bairro Bela Vista.  domingo (27) 
às 9h celebração na igreja matriz. Às 8h30 celebração e Romaria de 
Nossa Senhora do Caravággio na comunidade de Flor do Sertão. e às 
10h30 celebração com festa da padroeira Nossa Senhora do Caravág-
gio na comunitária na comunidade de Linha arabutã.

CURSO DE CAPACITAÇÃO: Sábado (26) às 8h30 no centro cate-
quético mais uma etapa do curso de formação para lideranças  com o 
assessor Pe. olmaro mass.

PREPARAÇÃO PARA O BATISMO: Quarta-feira (30) às 19h na 
igreja do Bairro Progresso e no dia 19 de junho às 14h na igreja matriz.

BATIZADOS: Sábado (26) às 14h na igreja matriz.

PARA REFLETIR: Como o Pai me enviou, também eu vos envio: 

Recebei o espírito Santo! Celebramos com alegria a solenidade de 
Pentecostes, que é a vinda do espírito Santo. o fato está narrado na 
primeira Leitura e no evangelho. o evangelho narra que Jesus nos 
mandou o espírito Santo a fim de continuarmos a sua missão na ter-
ra: “Como o Pai me enviou, também eu vos envio. e, depois de ter 
dito isso, soprou sobre eles e disse: Recebei o espírito Santo!” o evan-
gelho destaca também que o espírito Santo veio sobre os apóstolos 
para lhes dar o dom de perdoar os pecados: “a quem perdoardes os 
pecados, eles lhes será perdoados; a quem não os perdoardes, eles 
lhes serão retidos”. Jesus é o “Cordeiro de deus que tira o pecado do 
mundo” (Jo 1,29); e a igreja é a continuadora de Jesus, levando esse 
perdão a todos os homens e mulheres do mundo. Neste pequeno 
trecho do evangelho, Jesus fala duas vezes: “a paz esteja convosco”. 
dá impressão que essa foi a finalidade de tudo: dar-nos a paz, uma 
paz completa e permanente. o pecado gera sentimento de culpa, o 
que nos tira a paz. Sem paz, a pessoa não tem alegria, nem felicidade, 
nem força para agir e fazer o bem. Como que é importante o sacra-
mento da confissão! também o perdão que nós damos uns aos ou-
tros faz bem. ele traz a paz tanto para quem é perdoado como para 
quem perdoa. Há pessoas que só vêem as limitações do próximo. isso 

é uma “miopia”, porque as pessoas têm muito mais qualidades do que 
defeitos. destacar as qualidades de uma pessoa é um incentivo para 
que ela vença as suas falhas e melhore de vida. a paz é melhor que as 
riquezas, que as honras e melhor até que a saúde. mas a paz não nos 
vem isolada; ela é fruto da justiça e do perdão. Quem é justo e perdoa 
torna-se uma fonte de paz no mundo. “estando fechadas, por medo 
dos judeus, as portas...” Com esse medo todo, dá impressão que, se o 
espírito Santo não tivesse vindo, a igreja teria acabado ali mesmo. o 
espírito Santo tira o medo exagerado, e acrescenta à nossa coragem a 
confiança de que deus fará também a parte dele e nos defenderá. “Se 
pegarem em serpentes e beberem veneno mortal, não lhes fará mal 
algum” (mc 16,18). Na primeira Leitura, o espírito Santo vem como 
Luz e Força para os discípulos. Luz para nos mostrar o caminho, e 
força para seguimos esse caminho. outro dado interessante é que o 
espírito Santo não veio sobre indivíduos, mas sobre a Comunidade 
cristã reunida. ele não deseja destacar pessoas, mas sim a Comuni-
dade, que é o Corpo místico de Cristo e o principal instrumento de 
construção do Reino de deus no mundo. a igreja (Comunidade) é a 
grande agente transformadora do mundo; nós somos membros, ou 
peças dessa máquina. Que deus vos abençoe. amém.
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“a participação e colaboração do público fizeram com que o 
desfile atingisse a grandiosidade que teve. agradecemos a todos 
que prestigiaram o evento”.
Venice Baldissera Geral 

A/12...................................................................................................

Garota Estudantil

desfile escolheu representantes da beleza estudantil 
a Garota estudantil e a Garota 

Simpatia estudantil 2012 de maravilha 
foram escolhidas no último sábado 
(19). 

15 garotas, representando as esco-
las de educação Básica Nossa Senhora 
da Salete, Santa terezinha, João XXiii 
e do Centro de educação Universo do 
Saber (Ceus), desfilaram para análise 
de cinco jurados.  

as garotas tiveram a oportunidade 
de demonstrar na passarela, individu-
al e coletivamente, o seu desempenho, 
sendo que os jurados avaliaram a be-
leza, postura, desembaraço e simpatia 
de cada uma. ao final foi escolhida Na-
poliana Rúbia Somacal como Garota 
estudantil 2012 e maxine Hahn como 
Garota Simpatia estudantil 2012, am-
bas da escola Nossa Senhora da Salete. 

o evento foi realizado no Hangra 
Bowling Bar e organizado pela asso-
ciação de Pais e Professores (aPP) da 
escola de educação Básica Nossa Se-
nhora da Salete e teve o apoio do de-
partamento de Cultura, que preparou 
as candidatas e as instruiu sobre pas-
sarela e etiqueta. 

de acordo com a diretora do de-
partamento de Cultura, Venice Baldis-
sera, o evento superou as expectativas. 
“a participação e colaboração do pú-
blico fizeram com que o desfile atin-
gisse a grandiosidade que teve. agra-
decemos a todos que prestigiaram o 
evento”, enaltece.

após o desfile o público pode se 
divertir com a animação dos dJs ma-
rking Fire e dj everson e também de 
Régis Palma e Banda. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Napoliana Somacal e Maxine Hahn foram 
escolhidas, respectivamente, como Garota 
Estudantil e Garota Simpatia Estudantil 2012

15 garotas desfilaram representando a beleza estudantil

Evento foi organizado pela APP da Escola Nossa Senhora da 
Salete

Departamento de Cultura auxiliou na 
organização do desfile

 Torcidas organizadas compareceram para 
prestigiar suas representantes

SdR maravilha repassa recursos 
para associação dos Funcionários 
do Hospital São José

a Secretaria de desenvolvimen-
to Regional (SdR) de maravilha 
assinou um convênio de R$ 50 mil 
com a Prefeitura de maravilha na 
segunda-feira (21). o convênio vai 
auxiliar na construção da sede so-
cial da associação dos Funcionários 
do Hospital São José, de maravilha. 
a contrapartida do município é de 
R$ 3,7 mil, totalizando R$ 53,7 mil 
em investimentos. a sede social 
será utilizada para confraterniza-
ções e cursos para funcionários.

Participaram do ato de assinatu-
ra o secretário de desenvolvimento 
Regional, Sandro donati; o prefeito 
de maravilha, orli Genir Berger; a 
presidente da associação dos Fun-
cionários, eliane Gudiel; a vice-pre-
sidente Loeni Renner; a presidente 
do Conselho Fiscal, dalva Fenner; 
a assistente social marizete Badia 

Associação dos Funcionários do Hospital São José de Maravilha recebeu 
R$ 50 mil em recursos para auxiliar na construção da sede social

Fior; a consultora jurídica da SdR 
maravilha, Rosi Carletto Zanella; o 
gerente de administração, Finan-
ças e Contabilidade, Rubi Nyland e 

Rosimar maldaner, representando 
o deputado federal Celso maldaner 
(PmdB/SC) que intermediou a li-
beração dos recursos.

Carla Trentin/ SDR Maravilha
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

59° Kerbfest superou 
expectativas 

Maravilha

o 59° aniversário da igreja 
evangélica de Confissão Lutera-
na no Brasil foi comemorado no 
domingo (20) com o tradicional 
Kerbfest. 

as festividades tiveram iní-
cio às 10h com culto, seguindo 
com almoço e às 14h iniciou o 
matinê com augusto e evandro, 
se estendendo até às 18h30. 

de acordo com o presidente 
da comunidade, ademir albre-
cht, as tradicionais cucas pro-
duzidas pelas senhoras da oase, 
começaram a ser comerciali-
zadas na sexta-feira (18) até no 
dia da festa. ao todo mil cucas 

foram vendidas. 
albrecht destaca ainda que 

para o almoço foram vendidos 
mais de 1.500 kg de carne de 
gado e suína, e que durante o 
dia cerca de 1.500 pessoas pres-
tigiaram o evento. “a participa-
ção das pessoas foi expressiva 
desde o culto até o final da festa. 
agradecemos todos que partici-
param, colaboraram e divulga-
ram a festa que foi um sucesso”, 
enfatiza.

Conforme o presidente, o lu-
cro arrecado na festa será aplica-
do em melhorias tanto no salão 
da comunidade como na igreja. 

Público expressivo compareceu no Kerbfest da 3ª idade 
realizado na terça-feira (22)

 Senhoras da Oase comercializaram mil cucas da sexta-feira até o domingo

Ilaine Rohden/ O Líder Ilaine Rohden/ O Líder 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Ilaine Rohden/ O Líder

Augusto e Evandro e banda foram responsáveis pela animação 
da festa

1.500 kg de carne foram assados pelos churrasqueiros Grupo Só Alegria prestigiou o evento

Amigos da Vila Sapo se divertiram na festa Proprietário da Funerária Maravilha e amigos participaram 
das festividades

Matinê animou participantes durante a tarde de domingo 
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“o papel da defesa Civil é ajudar na reconstrução. a ideia 
de promover esta atividade é envolver a criança, para 
formar uma visão futura da importância da defesa civil". 
Elisângela Rossatto

Divulgação

Vice-prefeito Vilson Kempfer acompanha obras
o vice-prefeito de Cunha Porã, Vilson 

Pedro Kempfer, durante a semana passa-
da acompanhou algumas obras que foram 
concluídas e outras que estão em fase de 
conclusão no município.

dentre as visitas, acompanhou a refor-
ma da ponte no Rio Barra Grande na Linha 
Barra Grande, que foi executada em par-
ceria entre os municípios de Cunha Porã e 
Cunhataí. Participou da reunião com mora-
dores da Rua do arroio trecho i, com a fina-
lidade de viabilizar parceria da obra de cal-
çamento da rua com extensão de 2.878 m².

acompanhou o projeto de apoio com 

caixa de água e abertura de valas aos agri-
cultores da Linha Glória. também acompa-
nhou o asfaltamento da avenida do Canal e 
Rua José Bonifácio, além de pré-conclusão 
de asfaltamento de trecho i, da Rua Clóvis 
Bevilaqua. 

de acordo com o vice-prefeito, ele 
se sente feliz em estar dando atenção no 
atendimento destas prioridades durante a 
semana, pois as ruas asfaltadas foram in-
dicadas pelo mesmo e apoiadas pela ad-
ministração na íntegra, com recursos do 
Governo do estado e contrapartida do mu-
nicípio e proprietários dos lotes.

Vice-prefeito Vilson e o vice-prefeito de Cunhataí, Evelton, 
acompanharam as obras da ponte na Linha Barra Grande

Obras de asfaltamento foram acompanhadas pelo vice-
prefeito

Tigrinhos
Semana estadual da defesa Civil é 
lembrada nas escolas

Professores participam do 
V Simpósio regional de educação Básica

Elisângela falou sobre o papel da Defesa Civil aos alunos

a semana estadual da defesa 
Civil acontece de 18 a 24 de maio. 
Na sexta-feira (18), foi realizada 
uma palestra sobre a defesa Civil, 
que objetivou levar o conhecimen-
to aos alunos sobre o que é a defesa 
Civil e de que forma ela age no mu-
nicípio. 

o trabalho foi realizado pela as-
sessora de comunicação elisângela 
Rossatto, que abordou o conteúdo 
nas escolas da rede municipal e es-
tadual de ensino.

de acordo com elisangela, a 
palestra educativa mostrou as prin-
cipais orientações de como agir de 
forma preventiva e consciente em 
casos de desastres, além de infor-
mar sobre o histórico de desastres 
que ocorreram no estado. “a defesa 
Civil é um conjunto de ações que 
visam proteger e melhorar as con-
dições da comunidade, pois traba-

Prefeitura de Tigrinhos

Elisângela Rossatto/Prefeitura de Tigrinhos

durante os dias 15, 16 e 17, os 
professores da Rede municipal de 
tigrinhos participaram do V Sim-
pósio Regional de educação Básica, 
promovido pela Unoesc –campus de 
maravilha. as palestras foram reali-
zadas no maravilhas Park Hotel e as 
oficinas práticas na sede da Unoesc.

o curso teve por objetivo pro-
porcionar aos educadores momen-
tos de reflexão quanto à realidade 
e desafios presentes no contexto da 
educação Básica. Na oportunidade, 
aconteceram conferências discutin-
do os avanços da avaliação do Sécu-
lo XXi, educação ambiental e a edu-
cação escolar, abordando realidade e 
desafios. 

No dia 17, aconteceram ofici-
nas com os mais diversos temas, 

Educadores participaram dos três dias do simpósio 

lha para evitar ou reduzir possíveis 
desastres naturais que podem vir a 
acontecer em decorrência de ven-
daval, enchentes, deslizamentos, 
etc. após esses desastres, o papel 

da defesa Civil é ajudar na recons-
trução. a ideia de promover esta 
atividade é envolver a criança, para 
formar uma visão futura da impor-
tância da defesa civil", finaliza.

abrangendo todas as áreas do co-
nhecimento. “momentos como estes 
visam o aperfeiçoamento dos educa-

dores bem como promover espaços 
de reflexão sobre o cotidiano esco-
lar”, comentam os educadores.

12º Festa dos Motoristas 
da Saúde é realizada 

No sábado (19) foi realizada em 
tigrinhos a 12º Festa dos motoristas da 
Saúde. o evento acontece anualmente. 
o encontro teve início às 09h30 com 
solenidade de abertura, onde estiveram 
presentes o prefeito Rudimar Francisco 
Guth, secretário da Saúde, aristides 
Vieira Brandão Filho, motoristas e 
ex-motoristas, equipe da saúde de 
tigrinhos, vereadores Paulo Gabriel 
Kutszepa e Neri arnoldo Neu, além do 
deputado estadual maurício eskudlark 
(PSd). após o cerimonial de abertura 
foi realizada a bênção dos motoristas 
e das ambulâncias, seguido de desfile 
pelas ruas da cidade. 

Participaram aproximadamente 
140 motoristas da região, sendo que 
foram servidos 300 almoços. a tarde 
foi feito sorteio de brindes e um mati-
nê para a integração dos motoristas. a 

festa foi promovida pelos motoristas da 
saúde em parceria com a Secretaria da 
Saúde de tigrinhos. 

estiveram participando os muni-
cípios de Jardinópolis, Campo erê, São 
domingos, Catanduvas, Lacerdópolis, 
Santa terezinha do Progresso, Prince-
sa, Paraíso, Bandeirante, São miguel do 
oeste, marema, Belmonte, São Carlos, 
ibirama, itapiranga, iporã do oeste, 
Flor do Sertão, Cordilheira alta, mara-
vilha, Serra alta, Faxinal dos Guedes, 
Palma Sola, Santa Helena, São miguel 
da Boa Vista, Coronel Freitas, iracemi-
nha, descanso, Guarujá do Sul, Caibi, 
Guaraciaba, Riqueza, Sul Brasil, mon-
daí e dionísio Cerqueira. 

de acordo com os organizadores 
do evento, foi um dia de muita alegria, 
um encontro que envolveu amigos vin-
dos de outros municípios. 

Festa reuniu motoristas da região

Janaína Hanauer/ O Líder

Elisangela Rossatto/Prefeitura

Desfile percorreu as ruas da cidade

Cunha Porã
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Serra Alta Maravilha
1º Rodeio Crioulo interestadual 
marca as festividades no município 

Seiffert acompanha obras no 
loteamento minha Casa, Nosso Sonho

Para comemorar as festividades dos 23 
anos de Serra alta foi realizado nos dias 19 e 
20 de maio, o 1º Rodeio Crioulo interestadual 
de Serra alta, no Centro de tradições Gaúchas 
(CtG) Velha Chaleira, na fazenda Segalin, na 
Linha Nova ibiaçá. Participaram da competi-
ção 55 equipes. 

a abertura oficial foi realizada na tarde de 
domingo (20). o prefeito Claudinei Senhor 
saudou o patrão do CtG Velha Chaleira, Val-
mir Pereira e sua equipe pela coragem, ou-
sadia e iniciativa em realizarem o 1º Rodeio 
interestadual de Serra alta. ainda agradeceu 
a família Segalin por ter cedido à propriedade 
para a realização do mesmo. “o CtG é a cultu-
ra, o encontro de famílias, um momento im-
portante e bonito e, para Serra alta, receber to-
das essas equipes, três estados aqui no nosso 
município, nos deixa muito felizes”, destacou. 

No sábado (19) foram realizadas as provas 
do laço piá, laço guri, laço prenda, laço pren-
dinha, laço patrão de CtG, laço patrão de pi-
quete, laço veterano, laço coordenador e laço 
ex-coordenador, laço pai e filho, 1º e 2ª volta 
laço equipe, troféu homenagem “ademir Pe-

reira”, além da oração da ave maria e a noite 
fandango com estrela do Sul. No domingo (20) 
as provas continuaram com a recuperação das 
armadas, laço equipe, troféu cidade “23 anos 
de Serra alta”, vaca parada, provas campeiras e 
as disputas finais. 

Fotos: Janaína Hanauer/ O Líder

Abertura oficial foi realizada no domingo (20)

Prefeito Claudinei Senhor

 Diversas disputas ocorreram nas provas de laço

o vice-prefeito aldocir Seiffert, acom-
panhado do procurador geral do município, 
Rogério de Lemes, visitou o parque de obras 
que abrigará o loteamento popular minha 
Casa, Nosso Sonho, na tarde de quinta-feira 
(17).

Conforme o vice-prefeito, o loteamento 
é fruto de uma necessidade da população 
pela casa própria e surge de uma parceria 
entre o Poder executivo e o Governo Fede-
ral, por meio da Caixa econômica Federal.

No loteamento, vistoriou as obras, bem 
como conferiu o andamento das mesmas. 
Seiffert destaca que as obras seguem em 
ritmo acelerado e que se continuar assim, 

provavelmente os trabalhos serão concluí-
dos antes do prazo de 180 dias determina-
do pelo processo licitatório. “a cada dia 282 
pessoas ficam mais próximas de ter sua casa 
própria. as obras estão andando rápido e 
brevemente veremos as casas construídas 
e as pessoas morando naquele loteamento”, 
salienta.

as obras de terraplanagem estão prati-
camente concluídas, sendo que a tubulação 
de drenagem pluvial já está sendo colocada 
e nos próximos dias a pavimentação das 
ruas deve iniciar. Na sequência virá a insta-
lação da rede de água e luz, seguida do iní-
cio das obras de construção das residências.

Divulgação/Prefeitura

 Vice-prefeito e o procurador geral do município acompanharam as obras

Pós-médio da E.E.B. João XXIII realiza 
plantio de árvores

a 3º turma do pós-médio técnico em agroin-
dústria da e.e.B. João XXiii, na disciplina de Le-
gislação ambiental, realizou o plantio de árvores 
com o objetivo de recuperar a margem do Rio ira-
cema e associar os conhecimentos teóricos com 
a prática.

o grupo de alunos e professores se reuniu no 
último sábado (19), atrás do Ginásio de esportes, 
para o plantio de mudas de árvores. a Prefeitu-
ra foi parceira do projeto, já que disponibilizou 

as mudas, totalizando 90 plantas nativas neste 
trecho do rio. “esperamos que, em alguns anos, 
possamos colher bons frutos desta iniciativa, fa-
zendo com que outras organizações continuem 
este trabalho que parece pouco, mas que signifi-
ca muito”, comentam a coordenadora do projeto, 
Rosecler Rosseto e a professora, eliane Thiago. 

de acordo com elas, a escola espera repetir 
ações semelhantes a fim de ampliar as demais 
ações que já foram realizadas em maravilha.

Alunos e professores plantaram mudas de árvores nativas

Divulgação/João XXIII
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Flor do Sertão
Fiscalização é feita por meio do 
Programa “Com Nota Fiscal, 
Vai Legal” 

as ações do programa “Com 
Nota Fiscal, Vai Legal” foram de-
senvolvidas em Flor do Sertão na 
última semana. 

o programa foi implantado 
pela associação dos municípios 
do entre Rios (amerios) e obje-
tiva incrementar o Valor adicio-
nado (Va) do movimento econô-
mico dos municípios, garantindo 
assim, o correto retorno dos im-
postos estaduais aos municípios. 
os 17 municípios associados 
aderiram ao programa. 

em Flor do Sertão, além da 
equipe do setor de tributação do 
município, participaram da ação 
a assessora de movimento eco-
nômico da amerios, Lovete de 
assis, com apoio da Polícia mili-
tar de Santa Catarina. 

Lovete explica que a fiscali-
zação objetiva a educação fis-
cal e os trabalhos se baseiam 
na verificação se a mercadoria 
em trânsito está acompanhada 
da devida nota fiscal. “aborda-
mos os veículos que transpor-
tam mercadorias para realizar a 
conferência da nota fiscal, uma 
vez que a emissão da mesma é 

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura

 Fiscalização foi feita em todos os veículos que transportavam 
mercadorias

fundamental para que o imposto 
pago pelo consumidor seja cor-
retamente repassado aos muni-
cípios, garantindo a aplicação do 
imposto na comunidade, saúde, 
educação, estradas e toda quali-
dade de vida que o poder público 
pode fornecer”, salienta.

a assessora ainda enfatiza 
que só a nota fiscal garante que 
os impostos embutidos nos pre-

ços das mercadorias e serviços 
sejam efetivamente recolhidos 
e ressalta que o programa “Com 
Nota Fiscal, Vai Legal” será per-
manente, promovendo fiscali-
zações regulares em todos os 17 
municípios associados, no qual 
espera verificar a crescente dimi-
nuição na incidência de veículos 
transitando sem documentação 
fiscal regular.  

a 13ª romaria em honra a 
Nossa Senhora do Caravaggio 
acontecerá no próximo domin-
go (27). os preparativos estão 
sendo feitos pela comunidade 
católica de Flor do Sertão, uma 
vez que a festa é tradicional por 
se tratar da padroeira do muni-
cípio. 

Com o lema “oh mãe de Ca-
ravaggio, intercedei pela nossa 
saúde”, e como em edições ante-
riores, a expectativa em torno do 
evento é grande, devido à popu-
larização da romaria e migração 
de fieis de diversas regiões.

as festividades terão início 
na praça municipal, em frente à 
igreja, seguindo o cronograma: 

7h alvorada festiva; 8h30 

acolhida dos romeiros e visitan-
tes; 9h30 início da celebração 
eucarística com encenação da 
aparição de Nossa Senhora do 
Caravaggio; 10h romaria até o 
santuário; 10h30 continuação da 
celebração eucarística; 11h en-
cerramento da celebração com 
bênção dos objetos e doentes; 
12h almoço no Centro Comuni-
tário de eventos; 13h jogos; 14h 
matinê com o Grupo Chama de 
Galpão.

de acordo com os organi-
zadores, se chover no dia toda 
a programação litúrgica acon-
tecerá no Ginásio dos esportes 
do Centro educacional Padre 
Luis muhl e o restante seguirá 
a programação normal. “esta-

mos preparados para receber os 
fieis, fazendo um grande evento 
em honra a Caravaggio, em de-
monstração de fé e religiosida-
de”, comentam.

os organizadores salientam 
que as fichas de churrasco de 
2,5kg estão sendo vendidas no 
valor de R$ 26,00 a carne bo-
vina e R$ 23,00 a carne suína. 
“informamos que as fichas ante-
cipadas para os interessados no 
almoço estão à venda em todo 
o comércio local, em maravilha 
na Grafsul, de Gasperi Seguros, 
maravimáquinas, Fm Pneus e 
no Laboratório Bioanalises e em 
São miguel do oeste na digal 
tratores e no Frigorífico Klein”, 
informam.

os caminhos da fé nos levam a Flor do 
Sertão no próximo final de semana
É grande a expectativa para a festa de Nossa Senhora 
do Caravaggio  

a Secretaria de assistência So-
cial de Flor do Sertão, por meio da 
assistente social e coordenadora 
do Centro de Referência em as-
sistência Social (CRaS), Silvani 
dall’agnol, realizarão a entrega do 
material recolhido na Campanha 
do agasalho. 

a distribuição acontece hoje 
(23) e amanhã (24) a partir das 09h 
no Centro de Convivência para ido-
sos. 

Silvani ressalta que foram ar-

recadadas inúmeras peças de aga-
salhos como roupas, cobertores 
e outros itens que servirão para 
proteção das famílias beneficiadas 
no inverno. “Recebemos inúmeros 
itens utilitários que promoverão as 
famílias que necessitarem de aga-
salho e proteção para essa época 
fria do ano. estaremos atendendo 
todos os flor-sertanenses vulnera-
bilizados, com objetivo de superar 
o número de beneficiados dos anos 
anteriores”, comenta.

Donativos recolhidos na 
Campanha do Agasalho 2012 
são entregues 

Agricultores são beneficiados com 
isenção de serviços de 
terraplanagem 

a administração municipal, atra-
vés do departamento municipal de 
estradas e Rodagem (dmeR) e da 
Secretaria de agricultura, buscan-
do fortalecer as atividades agrícolas, 
realizou nesta semana mais duas 
terraplanagens. Uma para a insta-
lação de um aviário na propriedade 
de Francisco Normeli Schuatz, e ou-
tra para a instalação de uma pocilga 
(chiqueirão) na propriedade de iraci 
Stefenon, bem como a abertura de 
estradas até o espaço onde serão edi-
ficadas as futuras instalações.

os serviços, que são disponibili-
zados sem custo, visam à valorização 
dos produtores rurais do município, 
uma vez que a base econômica flor-
sertanense se concentra nas ativida-
des agrícolas das pequenas proprie-
dades rurais. 

Conforme o prefeito, Rogério Pe-

rin, medidas que atendem aos peque-
nos produtores flor-sertanense pro-
movem ampliação da fonte de renda 
das famílias. “É o homem do campo, 
um dos responsáveis pelo sustento 
municipal, pois em nosso município 
ainda não existe um comércio como 
os observados em grandes centros, 
também, ainda são poucas as indús-
trias instaladas aqui”, comenta.  

Rogério menciona as atividades 
como decisivas. “entendemos que 
a partir do momento que o agricul-
tor investe onde reside e trabalha, 
dificilmente abandonará a proprie-
dade. Flor do Sertão é composta por 
propriedades pequenas, todas de 
agricultura familiar e essa é uma difi-
culdade de subsistência”, pontua, jus-
tificando a necessidade de promover 
subsídios que fortaleçam a perma-
nência do homem no campo.  



 -  MARAVILHA  -  S C, 23  de maio de 2012A/13 ..................................................................................................

Cotidiano

bombeiros 
Ocorrências

No tRÂNSito SomoS todoS PedeStReS!

Na execução do policiamento ostensivo de trânsito, o agente ou policial 
militar, deverá submeter todo o condutor de veículo automotor envolvido 
em acidente de trânsito, com ou sem vítima, ou mesmo que for alvo de fis-
calização de trânsito sob suspeita de dirigir embriagado, a testes para levan-
tar provas da embriaguez ou não, do referido condutor.

 os testes principais são: 
- teste em aparelho de ar alveolar: mais conhecido como teste de bafô-

metro ou teste de alcoolemia; 
- exame clínico: perícia com laudo conclusivo e confirmado pelo médi-

co examinador, é realizado na falta de bafômetro para a realização do teste, 
e nos casos onde o condutor aceita a submeter-se ao exame; 

- Constatação de sinais de embriaguez: realizada por policial ou agente 
de trânsito  e no caso de recusa do condutor a realização do teste de bafô-
metro ou do exame clínico. Quando a pessoa fiscalizada insiste na recusa de 
realizar o teste, será feito um auto de Constatação de Sinais de embriaguez, 
trata-se de um documento, onde será descrito os sinais de embriaguez, 
como por exemplo, andar cambaleante, voz alterada, hálito de álcool, pro-
vas testemunhais e outras provas e fatos que poderão ser relatados;

- o exame de sangue: é considerado a mais precisa das provas, porém 
não é possível fazer no decorrer do atendimento de uma ocorrência, so-
mente pode ser feito por peritos e em locais apropriados.

alguns desses testes, o Superior tribunal de Justiça (StJ) não aceita para 
o processo de crime de trânsito, mas para tomadas de medidas administra-
tivas, para aplicações de outras penalidades, é possível sim outros tipos de 
provas, que não sejam a do bafômetro ou o teste de sangue. 

Major
Segalin

Provas da embriaguez
Na noite da última sexta-feira 

(18), por volta das 23h50, um gra-
ve acidente ocasionou a morte de 
duas pessoas no km 587,3 da BR-
282, em Saudades, no distrito de 
Juvêncio, entre Pinhalzinho e ma-
ravilha.

os envolvidos, um Gm/vectra 
elegance de Pinhalzinho estava 

sendo conduzido por darlei Rodri-
go Spieckert de 20 anos, de Sauda-
des; e uma Fiat/strada com placas 
de Lages/SC, que estava sendo 
conduzida por oldair Finger de 31 
anos, que residia em maravilha. No 
vectra também estava Gilvane Her-
mes, 22 anos, de Saudades.

além de ferimentos graves nos 

dois motoristas, saiu ferido com 
gravidade o passageiro do vectra 
Gilvane Hermes de 22 anos. 

darlei Rodrigo Spieckert de 20 
anos foi encaminhado ao hospital 
de maravilha, onde acabou indo a 
óbito, o mesmo aconteceu com ol-
dair Finger, que morreu no hospital 
de São miguel do oeste.

dois jovens morrem em 
acidente na BR-282

No domingo (20), na Rua ale-
xandre Kasper, por volta das 20h40, 
ocorreu um acidente de trânsito 
com lesões corporais.

de acordo com a Polícia mili-
tar (Pm) de maravilha, envolveu-se 
uma camionete Fiat/strada de ma-
ravilha, conduzida por um homem 
de 49 anos, que teve lesões corpo-

rais.
ao perder o controle do veículo 

acabou colidindo com uma carre-
ta de Seberi/RS, que se encontrava 
estacionada na lateral da via. Com 
a colisão, o motorista da camionete 
acabou sofrendo alguns ferimen-
tos, sendo conduzido ao Hospital 
São José pelo Corpo de Bombeiros.

Homem fica ferido após colisão

Veículo caí em barranco 
causando danos

No sábado (19), ocorreu um 
acidente de trânsito com danos ma-
teriais, na Rua armando Class, por 
volta das 20h10.

de acordo com a Polícia militar 
(Pm) que atendeu a ocorrência, um 
Vw/voyage de Blumenau/SC, havia 
caído em um barranco causando 
danos de elevada monta no auto-
móvel.

o proprietário do veículo rela-
tou que teria deixado o veículo es-
tacionado na Rua Pastor armando 
Class, próximo do local, sendo que 
o automóvel acabou descendo a 
rua, vindo a cair no barranco.

ainda conforme a Pm, os vizi-
nhos informaram que não havia 
ninguém no interior do automóvel 
no momento do acidente.

Por volta das 21h38 de sexta-feira 
(18), na avenida Sul Brasil, a guarnição 
da Polícia militar (Pm) de maravilha foi 
acionada para atender uma suposta 
agressão doméstica.

de acordo com a Pm, a guarnição 
conversou com a vítima, que apresen-

tava uma lesão no lábio superior, ale-
gando ter sofrido agressão por parte de 
seu companheiro, não sendo a primei-
ra vez que isso havia acontecido. 

Conforme a guarnição, no interior 
do apartamento foram encontrados 
vários estilhaços de objetos quebrados.

Na sexta-feira (18), por volta 
das 15h10, na avenida euclides da 
Cunha, a Polícia militar (Pm) de ma-
ravilha, abordou uma motocicleta 
Honda/CG 125 titan KS, de cor preta. 

ao verificar no sistema, ela apre-
sentava débitos de licenciamento e 
estava com o sistema de iluminação 

com defeito. devido às infrações, a 
Pm recolheu a motocicleta ao pátio 
da delegacia.

de acordo com a Pm, no mesmo 
momento também foi abordado um 
homem pilotando uma motocicleta 
Honda/titan, de cor azul, que tam-
bém não estava licenciada.

PM apreende motocicletas por 
estarem com débito de 
licenciamento

Motociclista fica gravemente ferido 
após queda

PM atende ocorrência de Lei 
Maria da Penha 

Na manhã de sexta-feira (18), 
por volta das 11h, no km 97,5 na 
BR-163, em São José do Cedro/SC, 
ocorreu uma queda de motocicleta.

o acidente foi atendido pela 
Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
posto de maravilha. a motocicleta 

envolvida foi uma Honda/CBX 250 
twister, placas mCt-5515, de Foz 
do iguaçú/PR, conduzida por João 
Vanderlei Zamboni Bueno, 43 anos. 

de acordo com a PRF, o condu-
tor do veículo teve lesões graves e 
foi encaminhado para o hospital.

Obituário

MARLENE ADLER SAVALAGGIO, 
com 34 anos, faleceu na quarta-feira (16), 
no Hospital Regional de Chapecó. Filha de 
iracema adler e Cassildo Julio adler (in 
memorian), nasceu no dia 05 de julho de 
1976. marlene era casada com aureo Sal-
valaggioe e mãe de Cristian willian Sal-
valaggio. devido a um câncer, ela deixou 
seus familiares e amigos, que agora sabem 
que ela está descansando em paz. 

HILDEFONSO HEINSCH, com 71 anos, faleceu às 15h de domingo 
(20). Seu corpo foi velado no ginásio de esportes de tigrinhos e sepulta-
do no cemitério municipal.

Das 08h do dia 18 de maio às 08h 
do dia 19 de maio

o Corpo de Bombeiros de 
maravilha efetuou dois atendimentos 
pré-hospitalares, um acidente de 
trânsito e uma queda de nível.

Das 08h do dia 19 de maio às 08h 
do dia 20 de maio

Foram atendidas quatro ocorrên-
cias pré-hospitalares e uma queda de 
motocicleta. 

de acordo com o Corpo de Bom-
beiros, a queda de motocicleta ocor-
reu por volta das 13h20, na SC-492, 
próximo a empresa Rotoplast. a víti-
ma apresentava sinais de fratura no 
membro superior esquerdo, a qual foi 
imobilizada e encaminhada ao hospi-
tal para atendimento médico.

Das 08h do dia 20 de maio às 08h 
do dia 21 de maio

os Bombeiros de maravilha 
realizaram apenas sete atendimentos 
pré-hospitalares e um acidente de 
trânsito. 

Das 08h do dia 21 de maio às 08h 
do dia 22 de maio

Foram realizados três atendimen-
tos pré-hospitalares, realizadas três 
vistorias e entregados oito laudos.

No início da tarde, por volta das 
13h o Corpo de Bombeiros foi aciona-
do para realizar buscas a um homem 
que estava desaparecido desde às 06h, 
na Linha São Paulo, em maravilha. 

as buscas iniciaram do tipo varre-
dura, onde a estratégia era de procurar 
próximo da residência e próximo de 
trilhas e estradas num raio de apro-
ximadamente 100 metros para cada 
lado. Na operação, participaram dois 
bombeiros militares e um bombeiro 
comunitário, dois policiais militares 
e aproximadamente oito pessoas que 
eram moradores vizinhos e amigos 
da família. Repassada a estratégia de 
buscas, foram divididos em grupos 
e assim iniciadas as buscas que após 
aproximadamente 25 minutos de var-
redura, o homem foi encontrado den-
tro da mata fechada, em estado lúcido, 
orientado, consciente, com sinais vi-
tais normais, sem ferimentos, porém 
muito deprimido. após a avaliação 
da vítima, ele foi encaminhado para o 
Hospital de maravilha.

Marlene... 
Há horas em nossa vida que somos tomados por uma enorme sen-

sação de inutilidade, de vazio. Questionamos o porquê de nossa existên-
cia e nada parece fazer sentido. Com certeza a tua perda foi um desses 
momentos em que não soubemos o que fazer. mas o que nos conforta 
é a certeza de que agora você está descansando, está em paz. Sempre te 
amamos e continuaremos a te amar. Saudades eternas, de sua família. 
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Geral
atletas de maravilha e tigrinhos se destacam no Parajesc

entre os dias 15 e 19 de maio 
foram realizados na cidade de Brus-
que/SC, a 3ª edição dos Jogos es-
colares Paradesportivos de Santa 
Catarina (Parajesc). esse é o maior 
evento do gênero voltado a estu-
dantes de 12 a 20 anos do estado. 
os Parajesc são uma promoção do 
Governo do estado, com realização 
da Fesporte e apoio da Secretaria de 
desenvolvimento Regional (SdR) e 
da Prefeitura de Brusque. 

Foram disputadas provas de 
atletismo e natação e realizadas 
partidas de bocha paraolímpica, go-
allball, tênis de campo e de mesa e 
futebol sete e cinco entre paratletas 
com deficiências física, intelectual, 
auditiva e visual. Sendo que partici-
param cerca de 700 paratletas.

estiveram representadas as es-
colas estaduais e municipais de ma-
ravilha e tigrinhos, sob a coordena-
ção dos professores Leandro arend 
e elisandro Schlindwein. ainda 
fizeram parte da delegação os pro-
fessores Johny medeiros, do depar-
tamento de esportes de maravilha e 
maraisa Vargas do departamento de 
esportes de tigrinhos, Patrícia en-
gler da educação especial da Secre-
taria de educação de maravilha e a 
mãe de atleta Lúcia Vagner, os quais 
foram essenciais na organização da 
equipe.

Nesta edição foram 11 atletas 
das categorias Físico, auditivo e in-
telectual dos quais 19 medalhas fo-
ram conquistadas; 15 de ouro, três 
de prata e uma de bronze. a equipe 
teve o apoio da Prefeitura, Secretaria 
de educação e departamento de es-
portes de maravilha e da Prefeitura, 
Secretaria de educação e depar-
tamento de esportes de tigrinhos 
e da SdR de maravilha, através da 
Fesporte.

destes atletas, cinco foram con-
vocados para compor a Seleção 
Catarinense nos Jogos escolares Pa-
radesportivos Brasileiro que aconte-
cerá de 15 a 20 de outubro em São 
Paulo/SP. São eles: Giovane Zenere 
(atletismo), Jian Solivo (voleibol 
sentado), Jonathan Schitler (futebol 
7), andréia Kretzmann (voleibol 
sentado) e wilian Honeff (voleibol 
sentado), além dos professores téc-
nicos Leandro arend e elisandro 
Sclindwein. a delegação catari-

nense será formada por 32 atletas 
no atletismo, 32 na natação, 10 no 
goalball, 16 no tênis de mesa, 12 na 
bocha, 12 no futebol sete, 20 no vôlei 
sentado, três no tênis de cadeira de 
rodas e dois no judô. 

os resultados obtidos em Brus-
que por maravilha e tigrinhos foram 
os seguintes:

Geovane Zenere (Físico) da eeB 
Santa terezinha de maravilha: 1º 
lugar - 100m Rasos, 1º lugar - 400m 
Rasos, 1º lugar - salto em distância, 
1º lugar - futebol sete; Jian Solivo 
(Físico) da eeB Nossa Senhora da 
Salete de maravilha: 1º lugar - 100m 
rasos, 1º lugar - lançamento da pe-
lota, 1º lugar - arremesso de peso, 
1º lugar - voleibol sentado; Jona-
than Schitler (Físico) da eeB Nossa 
Senhora da Salete de maravilha: 1º 

lugar - arremesso de peso, 2º lugar 
- lançamento da pelota, 2º lugar - 
salto em distância, 1º lugar - futebol 
sete; andréia Kretzmann (Físico) 
da eeB Nossa Senhora da Salete de 
maravilha: 1º lugar - voleibol senta-
do; maicon Vagner (Físico) da eeB 
Nossa Senhora da Salete de maravi-
lha: 1º lugar - 100m peito (natação), 
2º lugar - 50m livres (natação) e 3º 
lugar - 100m costas (natação); Fran-
ciele abeck (Físico) da em monteiro 
Lobato de maravilha: 1º lugar - ar-
remesso de peso e 1º lugar - lança-
mento da pelota; william Honnef 
(Físico) da eeB Celso Ramos de 
tigrinhos: 1º lugar - voleibol senta-
do; wagner Guth (auditivo) da eeB 
Nossa Senhora da Salete de mara-
vilha: 5º lugar - tênis de mesa; Vini-
cius engler (auditivo) da eeB Nossa 

Senhora da Salete de maravilha: 4º 
lugar - tênis de mesa; Claudinei Sch-
neider (intelectual) e igor de Lemes 

(intelectual) da eeB Santa terezi-
nha de maravilha participaram no 
atletismo. 

Fotos: Divulgação

Equipe do voleibol sentado

Jian Solivo foi convocado para Seleção Brasileira

Geovane Zenere da EEB Santa Terezinha conquistou várias medalhas Equipe de futebol sete conquistou medalhas

Várias medalhas foram conquistadas por Jonathan Schitler da EEB Nossa 
Senhora da Salete de Maravilha

o pároco da igreja matriz São 
José operário, padre Jacinto Birck, 
e o coordenador da comunidade 
católica, edgar Francisco Giusti, 
realizaram a prestação de contas 
da tradicional festa realizada pela 
comunidade no último dia 06 de 
maio. 

o lucro total, incluindo a cozi-
nha a as olimpíadas São José, foi 
de R$ 29.380,07, sendo que somen-
te da festa foi de R$ 21.872,96. de 
acordo com os representantes da 
comunidade, desse lucro, apro-
ximadamente R$ 10 mil já foram 
aplicados na compra de portões, 

grades, muros e na mudança da rua 
localizada em frente à igreja. 

o restante do valor será aplica-
do na construção das novas salas 
para catequese e reuniões. “Pri-
meiramente será erguido somente 
o pré-moldado da edificação, que 
será feito pela tubos maravilha, 

com o valor aproximado de R$ 60 
mil”, comenta o padre Jacinto. a 
obra não tem previsão para ser 
concluída. 

Conforme os representantes, a 
festa foi boa, atingindo a meta es-
tabelecida. “agradecemos a todas 
as pessoas da comunidade, prin-

cipalmente os voluntários que au-
xiliaram na organização da festa”, 
destacam. 

Para angariar mais fundos para 
construção, a comunidade já está 
realizando uma ação entre ami-
gos. o sorteio da ação será realiza-
do no dia 12 de outubro.  

Comunidade São José operário realiza prestação de contas 
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a escola de artes marciais arena 
em nome dos pais e alunos do Pro-
jeto Criança no tatame agradece as 
empresas patrocinadoras que de uma 
forma ou de outra vem auxiliando a 
manter este projeto, que beneficia 50 
crianças de cinco a 12 anos.

de acordo com o instrutor, Ro-
berto Carlos Verissimo, a escola ain-
da não possui nenhum vínculo com 
o município ou estado, sendo que 
qualquer ajuda será bem vinda. No 
projeto são oferecidas as modalidades 
de boxe, defesa pessoal, muaythai, ta-
ekwondo e esportes radicais.

as inscrições estão abertas duran-
te todo o ano, para crianças e adultos. 
a escola fica localizada na Rua José de 
anchieta, próximo ao NeP.

empresas apoiadoras do proje-
to: Renovadora de Pneus maravilha; 
Spaço Fashion; Casa de Carnes ma-
ravilha; desa Lopes; Joalheria e óti-
ca Confiança; Rapa Nui; Veste Livre; 
trekos e tarekos; Zum Zum; Staudt 

Comércio de móveis e eletrodomésti-
cos; anas Rosa; Sordi Celulares; Foto 
Schuh; Cabana Bis; Cia do Sapato; 
Barbarela Confecções; 1001 Utilida-
des; Star Cell; Relojoaria e ótica mi-
nerva; Foto Zanotto; decorart Bazar 
e decoração; aviamentos Fio na agu-
lha; Free Color digital; ousadia; mer-
cado taísa; mercado Vivian; império 
Fios; Posto delta; mecânica irmãos 
Pistto; top 20; abastecedora de Com-
bustível maratona; dix Confecções; 
mercado Bom Preço; dellas modas; 
Loja erva daninha; tempero da Pele; 
duetto modas; Loja Urbana; top 10; 
arlindo alimentos; Calhas Klein; Vi-
sual modas; mercado altas Horas; 
el Shaday artesanato em Geral; Loja 
Grinwald; Lavanderia Sublime; Lam-
bari materiais de Construção; Coli-
gação Corretora de Seguros; Salão de 
Beleza Claudia; dalmir demartini me 
Projetos ambientais; Boutique do Pa-
pel; mirizi Confecções; Grimone Con-
feccções e mercado Nico.  

Escola Arena agradece 
auxílio para o Projeto 
Criança no Tatame
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia! Os mercenários conquistaram o 1° lugar

Divulgação

Maravilha

1° torneio Águias 
Paintball é 
disputado

No domingo (20) foi realizado 
o 1° torneio Águias Paintball, no 
Campo do Águias localizado na 
Linha mariporã em maravilha. os 
confrontos aconteceram entre qua-
tro equipes convidadas, sendo que 
cada equipe contava com quatro 
pessoas. 

Segundo os organizadores da 
equipe Águias Paintball, o objetivo 
deste torneio era fomentar a amiza-
de, diversão e disseminar o esporte 

na cidade. os apoiadores são: Sen-
na Som, Casa Bonita e Panificadora 
maravilha.

a classificação ficou a seguinte: 
1° Lugar: os mercenários, 2° Lugar: 
equipe Sena Som, 3° Lugar: esqua-
drão Classe a e 4° Lugar: Filé do 
time.

os interessados em jogar pain-
tall podem entrar em contato pelos 
telefones: (49) 9983-4361 (com ila) 
ou (49) 8432-2262 (com Jean).

Grêmio enfrenta o Bahia pela Copa do Brasil
após derrota para o Vasco no Brasileirão, tricolor 
foca agora a Copa do Brasil, prioridade para chegar a 
Libertadores da américa do próximo ano

o técnico dorival Júnior procura ajustar a equipe 
para a sequência da competição e o confronto com o 
Flamengo na próxima rodada

derrotado pelo Vasco em São 
Januário, no Rio de Janeiro, na es-
treia do Campeonato Brasileiro, o 
Grêmio foca o jogo contra o Bahia, 
do técnico Paulo Roberto Falcão, 
amanhã (24), às 21h, no estádio 
olímpico em Porto alegre.

Vanderlei Luxemburgo, coman-
dante do tricolor gaúcho, apesar da 
vitória no primeiro jogo em Salva-
dor, pelo placar de 2x1 e a vantagem 

para o jogo da volta, podendo per-
der até por 1x0, prega respeito ao 
adversário e afirma que o Grêmio 
precisa tomar cuidado pois o Bahia 
é uma equipe qualificada. desfal-
ques certos no time gaúcho, Kleber 
Gladiador permanece em trabalho 
de recuperação, werley terá os tra-
balhos intensificados e Júlio Cesar, 
que deve ficar cerca de quatro me-
ses fora, após cirurgia no joelho.

Caso passe para a semifinal da 
Copa do Brasil, a comissão técni-
ca tem esperanças de contar com 
a volta do Gladiador e do zaguei-
ro werley, para os jogos decisivos. 
Rondinelly, que estreou na equipe 
de Vanderlei Luxemburgo no jogo 
diante do Vasco, teve boa atuação 
e recebeu elogios de Luxa, tendo 
grandes chances de estar em campo 
contra o Bahia.

Globoesporte.com

Grêmio está focado na Copa 
do Brasil

Vitória dá tranquilidade ao inter 
na estreia do Brasileirão

após boa estreia no Brasileirão, 
vencendo o Coritiba pelo placar de 2x0, 
no Beira Rio, em Porto alegre e assu-
mindo a vice-liderança da competição 
já na primeira rodada, muitas novi-
dades marcam a semana do colorado 
gaúcho.

Jô está sendo negociado com o 
atlético-mG. o caso oscar deve ter 
novo desfecho nesta semana, em caso 
de novo revés judicial, o internacio-
nal pretende pagar o valor de R$ 15 
milhões, exigido pelo São Paulo para 
liberar o jogador. Leandro damião re-
cebe sondagens de clubes europeus e 
afirma que irá avaliar novas propostas 
e pode deixar o internacional. Jajá deve 
ser reintegrado a equipe principal nos 
próximos dias, estando novamente à 
disposição do técnico dorival Júnior.

além do desejo de contar no-
vamente com Nilmar, a direção do 
internacional negocia um possível 
retorno de Luiz adriano, ex-joga-
dor do time gaúcho e atualmente 
no Shakhtar donetsk. o atleta es-
teve no Beira Rio visitando amigos 
e aproveitou para conversar com o 
vice de futebol do colorado, Lucia-
no davi.

o técnico dorival Júnior deve 
dar oportunidades para atletas da 
base do inter nos próximos trei-

nos, procurando possíveis opções 
para o ataque do time. Com a con-
vocação de oscar e Leandro da-
mião para seleção brasileira e a de 
Guiñazu para defender a seleção 
da argentina, a comissão técnica 
procura ajustar o time o quanto 
antes para a sequência do Campe-
onato Brasileiro.

o internacional volta a campo 
no próximo sábado (26), contra o 
Flamengo, no engenhão, no Rio 
de Janeiro.

Globoesporte.com

Inter se prepara 
para enfrentar 
o Flamengo no 
próximo sábado (26)
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Dupla
oneide
maravilha

Celso 
LedurGrenal

GRÊmio 100% Na CoPa do BRaSiL
amanhã (24), 90 minutos para confirmar a vaga, todo cuidado é pouco. Se o time repetir a 

vontade, a pegada do último jogo no Pituaçú, vamos passar pelo “BaÊa”.
me preocupa o nosso ataque, Fernando e Naldo defensores fizeram os gols. em outros jo-

gos o goleador foi o zagueiro werley. Chegou a hora dos atacantes resolverem a situação da 
falta de gols e arrebentarem!

FIAT 147

tReiNo de LUXo
Foi um grande treino do tricolor no Rio de 

Janeiro, para o jogo de amanhã. o que tinha 
pra dar errado aconteceu contra o Vasco. No 
primeiro gol do Vasco a barreira do Grêmio foi 
mal organizada. mirales errou tudo e mais um 
pouco, foi para o inacreditável futebol clube, 
quando colocou a bola na rede, o árbitro anu-
lou o gol legítimo. mirales deveria ser titular 
contra o “BaÊa”.

outro exemplo, marcelo moreno errou pê-
nalti, vai acertar no olímpico contra os baianos. 
edilson, no segundo gol dos cariocas não mar-
cou o Juninho que começou a jogada para o gol 
de alecsandro, edilson vai marcar bem no jogo 
decisivo! erramos tudo o que podíamos contra 
o Vasco, contra o “BaÊa” serão só acertos.

FUNdo do BaÚ
esse quadro de todas as quartas-feiras faz 

a gente viajar ao passado, antigamente você 
chegava em uma bodega ou armazém e tinha 
uma placa escrito: “Fiado Só QUaNdo o 
iNteR FoR CamPeÃo do mUNdo”, ta rindo 
né... agora vamos até o ano de 2001, estamos 
no clima da Copa do Brasil. dia 23/05. Show 
de marcelinho no morumbi. 

menos de um mês antes de sua grande 
atuação na decisão da Copa do Brasil, marce-
linho Paraíba deu uma prévia do que era ca-
paz de fazer. mesmo precisando apenas de um 
empate para passar à semifinal, o Grêmio ba-
teu o São Paulo, no morumbi. Com três gols de 
marcelinho Paraíba e um de Zinho, o tricolor 
dos pampas venceu a partida por 4 a 3.

GrÊMio PaPa-tudo da coPa do BraSiL
Chagamos em sete finais: 89 – GRe campeão, 91 vice, 93 vice, 94 campeão, 95 vice, 97 cam-

peão e 2001 novamente campeão. em 2012 todo mundo tenta, mas só o Grêmio vai ser penta!

PESQUISA INTERATIVA
o que os colorados devem fazer nesta quinta-feira (24) a noite? o “colunista imparcial” vai 

estar secando em casa no seu radinho de pilha!
(  ) assistir “a Grande Família”
(  ) assistir Vt de inter x mazembe
(  ) ir a uma balada acompanhado do JÔ e JaJÁ
(  ) Ficar em casa e acompanhar o jogo GRe X BaH pela Copa do Brasil e aprender como ser 

o maior vencedor da competição

doiS toQUeS
o falcão faminto está em Porto alegre para papar milhares de azulões esta noite, 

a missão é complicada, mas confiamos na habilidade deste pássaro poderoso. dá-lhe 
Bahia!

Um recado para as casas noturnas de BH, o Jô está aí, no galo do Cuca, vai dar o que 
falar, mas fora de campo, principalmente nas madrugadas mineiras, o inter se livrou da 
bucha. 

Pura bucha se tornou a situação do CRm/Rotoplast no Regional após nova derro-
ta, agora para o Canarinho de Pinhalzinho, jogará pela sobrevivência domingo (27) em 
casa, às 15h30 diante do ipiranga do Cedro. o CRm/Rotoplast tem apenas nove pontos, 
precisa vencer e secar.

Vem aí mais dois campeonatos municipais veteranos e juniores, escreva a sua equi-
pe até o próximo dia 1º de junho, o certame começa no dia 10 de junho. Um abraço ao 
Juliano, diretor de esportes (belo trabalho). 

tudo
está no seu devido lugar no Rio Grande do Sul, a série a do Brasileiro começou com vitória 

do internacional e eles perderam e de quebra ainda levaram gol do ex-colorado alecsandro. e 
choraram mais que criança molhada, reclamaram do árbitro que anulou um gol deles, lamen-
taram os gols perdidos e tudo mais, mas o que este colunista acha é que eles tem que arrumar 
o time, que não está jogando nada, pois com marquinhos, Leandro, mirales, moreno, andré 
Lima e o tal marco antonio que deverá perder a posição para adilson. tem que abrir o olho, 
pois caso contrário eles vão disputar o tri da B na arena. aliás, por falar em arena, este estádio 
dos portugueses será inaugurado no final do ano, em jogo amistoso entre o bi da B e Bayer de 
munique. do qual o inter ganhou a Copa dubai.

FOI
dada a largada rumo ao tetra com uma vitória convincente de 2x0 sobre o Coritiba, cam-

peão paranaense. o inter campeão de tudo, mesmo jogando desfalcado de dois titulares, Kle-
ber e principalmente d’alessandro, não tomou conhecimento do representante do Paraná. 
Vitória essa que começou a ser construída logo aos nove minutos com boa jogada de Leandro 
damião, dividindo, ganhando e aplicando uma meia lua no adversário e concluindo forte no 
ângulo esquerdo do goleiro coritibano. ainda no primeiro tempo, num desses lances perfei-
tos, a tecnologia 3d apareceu com dátolo, lançando damião que protegeu e dagoberto con-
cluiu forte, rasteiro no canto esquerdo do goleiro. 

Site do Inter

Veio
a segunda etapa e o inter continuou em ritmo acelerado, criando novas e boas chances de 

ampliar o placar. em uma dessa bolas chutadas por damião bateu na trave que teve que ser 
substituída devido a força do chute, essa frase é uma homenagem deste colunista a um grande 
desportista maravilhense Luis antonio (massoti). 



SDR Maravilha repassa recursos 
para Associação dos Funcionários 
do Hospital São José

59º Kerbfest de Maravilha superou 
expectativas
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Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva 

à tarde e à noite. 
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